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Протоиерей 
Алексий Уминский:
Семья —
не устройство 
для штамповки 
детей стр. 11

Электронную версию читайте на сайте

www.krest'most.ru

Всё началось 12 лет назад с 
частной поездки московско-
го священника Алексея Яков-
лева на Белое море. Потом 
он увлёк неожиданной иде-
ей своих прихожан. А сегод-
ня проект «Общее дело. Воз-
рождение деревянных хра-
мов Севера» объединяет ты-
сячи добровольцев.  Как 
проходят экспедиции? Кто в 
них участвует? Что заставля-
ет москвичей проводить от-
пуск в далеко не комфорт-
ных, а порой рискованных 
условиях? 
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И
нтересное заяв-
ление сделал на 
днях Патриарх 
Кирилл в Сергие-
вом Посаде. Там 

собрался попечительский 
совет Троице-Сергиевой 
лавры и Московской духов-
ной академии. А речь зашла 
о будущем самого города, в 
котором находятся и глав-
ный монастырь, и главное 
учебное заведение нашей 
Церкви.

Городу нужен 
особый статус

— Хотел бы сказать не-
сколько слов об идее возмож-
ной реорганизации города 
Сергиева Посада, — сказал 
Патриарх. — Предложения 
поступают, в том числе в мой 
адрес, из разных источников. 
Суть их заключается в том, что 
во многих странах есть горо-
да, которые являются прежде 
всего духовными центрами, 
то есть имеют особое значе-
ние для всего народа как в ду-
ховном, так и в историческом 
плане. Первое, что прихо-
дит на ум, это Ватикан, кото-
рый является центром Като-
лической церкви, духовным 
центром всемирной католи-
ческой общины. Или город 
Кентербери в Великобрита-
нии является центром Англи-
канской церкви. Это перечис-
ление можно продолжить. Так 
вот, среди нашей обществен-
ности, представителей мест-
ной и федеральной власти 
возникла идея придать городу 

Сергиеву Посаду особый ста-
тус. И в связи с этим провести 
его серьёзную реконструк-
цию, направленную, с одной 
стороны, на сохранение па-
мятников, с другой — на со-
здание более благоприятной 
среды обитания. А главное — 
подчеркнуть особое истори-
ческое и духовное значение 
города.

Эта идея участникам сове-
щания понравилась. И теперь 
стоит ждать её реализации.

Есть кому взяться 
за работу

Собрание в Троице-Сер-
гиевой лавре было очень 
представительным: тут и ми-
нистры, и депутаты, и люди 
бизнеса. Председателем По-
печительского совета по 
предложению Патриарха 
избрали весьма известного 
в стране человека — это — 
Сергей Викторович Чемезов, 
гендиректор госкорпорации 

«Ростех». У него репутация че-
ловека, которому удаётся всё, 
за что он берётся. Ему 65 лет. 
Он доктор экономических 
наук, профессор. А кроме 
экономического образова-
ния, у него за плечами Акаде-
мия Генштаба. И важная стро-
ка в биографии: в своё время 
он сотрудничал в дрезден-
ской резидентуре с нынеш-
ним Президентом РФ и даже 
жил в одном с ним доме.

На совещании в лавре Сер-
гей Чемезов после своего из-
брания заявил, что, по его 
мнению, православная вера 
— это центральный элемент 
нашей национальной идеи. 
И напомнил, как велика роль 
преподобного Сергия Радо-
нежского и созданной им 
обители в истории России.

Что предстоит 
сделать

А концепцию преображе-
ния города представил де-
путат Госдумы РФ от Сергие-
во-Посадского округа Сергей 
Пахомов. Он рассказал о мо-
дели духовного центра страны 
с названием «Сергиев Посад — 
столица православия». Сооб-

щил, что для этого требуются 
принципиальные изменения 
в самой философии развития 
города. И эта работа уже идёт. 
Маршрутные потоки, пеше-
ходные зоны перераспреде-
ляются так, что исторический 
центр будет местом паломни-
чества и туризма. Одновремен-
но в радиусе 30-50 километров 
вокруг города будет создана 
особая зона для культурно-за-
поведного комплекса. 

Окончательный вариант 
новой модели подготовят 
уже к предстоящей осени. И в 
близкой перспективе Серги-
ев Посад станет особым пра-
вославным центром страны и 
одной из мировых духовных 
столиц.

Валерий ИВАНОВ

В нынешнем году при-
хожане православной об-
щины в честь преподобно-
го Викентия Леринского в 
деревне Саласан на филип-
пинском острове Минда-
нао впервые в своём храме 
встречали праздник Хри-
стова Воскресения. Готовясь 
к Пасхе, они за три недели 
возвели храм, вокруг кото-
рого был совершён крест-
ный ход.

Божественную литургию 
здесь отслужил клирик Пе-
трозаводской епархии Ста-
нислав Распутин. Богослу-
жение совершалось на цер-
ковнославянском и англий-
ском языках, а также на 
местном языке себуано.

Отец Станислав прибыл 
на остров Минданао по бла-
гословению архиеписко-
па Солнечногорского Сер-
гия, который возглавляет 
приходы Московского па-
триархата в Восточной и 
Юго-Восточной Азии. Хри-
стианские общины этого 
острова начали переходить 
под юрисдикцию Москов-
ского патриархата с 2015 

года благодаря активной 
работе группы священни-
ков. Эти миссионеры совер-
шают крещения, помогают 
строить храмы, переводят 
на язык себуано богослу-
жебные и духовные тексты.

Священник Станислав 
Распутин с тех самых пор 
посещает здешних прихо-
жан. Ему 33 года, он карел 
по национальности, ког-
да-то сам пришёл в право-
славие из протестантизма, а 

теперь с успехом занимается 
миссионерством. 

Он рассказывал, что при 
обращении филиппин-
цев в православие их кре-
стят по всем канонам — с 
полным погружением в Ти-
хий океан. Приходилось, по 
его словам, крестить даже в 
шторм, но все были доволь-
ны, когда выходили на бе-
рег с православными кре-
стиками. 

Иван Матюшин

«Воистину воскресе» — 
на языке себуано
Православные филиппинцы отпраздновали Пасху

Во многих 
странах 
есть города — 
духовные 
центры, 
и нам такой 
необходим

Сергиев Посад может стать 
православной столицей
Патриарший проект обсудили в Троице-Сергиевой лавре 
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Отец Станислав совершает крещение филиппинца 
в Тихом океане
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Это один из самых не-
обычных спектаклей, кото-
рые можно увидеть на отече-
ственной сцене. Его автор и 
главный исполнитель — ак-
тёр и музыкант Пётр Мамонов. 

Сам он представляет свою 
работу так: «Я, Пётр Мамо-
нов, сидел в своём ХХI веке. 
Взял книгу: святой Исаак Си-
рин, «Слова подвижнические», 
VII век. Понял: это всё про 
меня, про нас, о наших отно-
шениях с Богом. Взял, сделал 
шоу-спектакль, где хочу вам 
рассказать, как Исаак Сирин 
изменил всю мою жизнь. Плюс 
музыка. Приходите. Ждём! С 
любовью, Пётр Мамонов».

Это приглашение неизмен-
но вызывает большой отклик. 
На каждом спектакле — ан-

шлаг. Со сцены звучат бого-
словские тексты, электрон-
ная музыка, монологи само-
го артиста, и всё это сопро-
вождается разнообразными 
эффектами.

Спектакль называется «Как я 
читал святого Исаака Сирина». 
Цикл его показов в нынешнем 
году открылся представлени-
ем в Центральном доме ху-
дожника на Крымском Валу 
в конце апреля. Затем спек-
такль будет показан в Петер-
бурге, Пскове, снова в Москве 
и в других городах страны. 

Более подробно о необыч-
ном представлении и о рас-
писании его показов можно 
узнать на сайте Петра Мамо-
нова petrmamonov.ru.

Валерий ИВАНОВ

Пётр Мамонов читает Исаака Сирина

Пётр Мамонов 
во время спектакля

В сложной ситуации оказал-
ся алтарник Юрий Краснощёков, 
который служит в храме св. Ми-
трофана Воронежского на Хутор-
ской улице в Москве. Ему нужна 
сложная операция на колене (су-
став практически разрушен), она 
намечена на начало июня, и после 
неё потребуется долгое восстанов-
ление. А семья немалая: две ма-
ленькие дочки, младшей, Дусень-
ке, недавно исполнилось три года.

К этому, как часто бывает, не-
давно прибавилась ещё пробле-
ма: язва желудка. И тут требуют-
ся лечение и отнюдь не дешёвые 
лекарства. 

Юрий и его семья будут благо-
дарны за вашу помощь и молитвы. 
Поскольку сам он сейчас ходит с 
большим трудом, пожертвования 
можно перевести на карточку его 
супруги Анны. Номер её карты в 
Сбербанке: 639002389007539174.

Помогите алтарнику Юрию
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Так выглядит сегодня будущая столица

 Патриарх Кирилл 
в Сергиевом Посаде
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

Выборгская епархия 
рассказала 
о вере в картинках

Ш
ирокое внима-
ние привлек-
ло необыч-
ное пособие, 

которое недавно предста-
вила Выборгская епар-
хия Русской Православ-
ной Церкви. Оно назы-
вается «Техника духовной 
безо пасности». По форме 
похоже на комикс, а по со-
держанию это миссионер-
ский труд для молодёжи 
и для тех, кто плохо знает 
церковную жизнь. Об этом 
сообщил сайт Выборгской 
епархии в канун пасхаль-
ных праздников.

— Наша попытка — в ил-
люстрированном вариан-
те, как сейчас принято гово-
рить, на «креативном мате-
риале» для молодого поко-
ления рассказать о Церкви, 
— сказал епископ Выборг-
ский и Приозерский Игна-
тий. — Благодаря студен-
там Академии художеств 
мы смогли приблизиться 
к интересным для молодё-
жи темам, и мы рады, что 
сами молодые люди при-
няли участие в подготов-
ке этого пособия. Оно не-
сравнимо с Библией, но не-
обходимо тем, кто входит в 
церковь, чтобы не смущать-
ся в незнакомой ситуации. 

Пособие поможет молодым 
людям раскрыться, ощутить 
себя в храме, как в родном 
доме, — так, как и должно 

быть! Я полагаю, что пред-
метами следующих выпу-
сков могут стать и Таинства 
Церкви.

После недавней кончины 
народного артиста Рос-
сии Олега Анофриева ста-
ли достоянием гласности не-
которые детали его жизни, о 
которых прежде было из-
вестно далеко не всем. Это 
касается веры известного ак-
тёра и музыканта. Оказыва-
ется, уже многие годы Аноф-
риев был набожным челове-
ком, ежедневно читал Еван-
гелие, которое всегда лежало 
рядом с его кроватью. И даже 
выполнял обязанности ста-
росты православного хра-
ма в деревне Бузаево под Мо-
сквой. Там у семьи Анофрие-
вых располагалась дача. 

Однако потом Олег Ан-
дреевич с женой перебра-
лись на жительство в другую 
деревню — Козино, непода-
лёку от знаменитой Нико-
линой Горы. Здесь Анофри-

ев стал ходить на службы в 
храм, который был восста-
новлен благодар я Никите 
Михалкову.

— Никита пожертвовал 
очень много денег на иконо-

стас, — рассказывал Анофри-
ев газете «Московский комсо-
молец», — а при входе в храм 
там висит его икона — свято-
го Никиты Бесогона.

Сам Анофриев тоже помо-
гал храму — восстанавливал 
церковную утварь и иконы. А 
в стихах, которые он написал 
о последних годах своей жиз-
ни, есть такие строки: 
Покой такой, и всё 

намолено. 
И рвётся к небу над рекой 

Гора Николина. 
Умейте местом дорожить, 

живите в радости.
Спешите жить, спешите 

жить…

Впечатляющими планами 
поделился недавно извест-
ный актёр и режиссёр Ро-
дион Нахапетов. Он при ехал 
из США, где живёт и работа-
ет уже многие годы, в Мо-
скву, чтобы приступить к са-
мому главному в своей жиз-
ни творческому проекту. Об 
этом он рассказал в эфире 
телеканала «Спас». 

Нахапетов прошёл непро-
стой путь к вере, сейчас он во-
церковленный человек, много 
занимается благотворитель-
ными проектами. А один из 
самых важных для него свя-
тых — архиепископ Шанхай-
ский и Сан-Францисский Ио-
анн (Максимович). Мощи это-
го святого покоятся в соборе 
в честь иконы Божией Матери 
«Всех Скорбящих Радость», 
который владыка Иоанн по-
строил в 60-е годы прошлого 
века в Сан-Франциско.

— Я давно мечтал снять 
фильм об этом человеке, — 
сообщил Нахапетов. — С 
ним у меня связано многое 
в жизни. Всё началось с на-
стоящего чуда, когда через 
свою иконку он помог мне в 
важном деле. И потому я не 
был удивлён, когда его кано-
низировали. Мы с женой ча-
сто ездим в Сан-Франциско к 
его мощам, молимся и всег-
да получаем отклик. Работа 
над сценарием была труд-
ной, ведь материал огромен: 
святитель так много сделал 
в своей жизни, стольких лю-
дей спас.

Режиссёр надеется полу-
чить патриаршее благосло-
вение на этот проект. Труд-
ной задачей, по его словам, 
будет выбор актёра на глав-
ную роль, ведь сыграть тако-
го святого сложно. 

Родион Нахапетов 
хочет снять фильм 
про святого

Сенсационный доклад 
сделал на днях профессор 
Джулио Фанти из итальян-
ского университета Падуи. 
Он представил трёхмерное 
изображение Иисуса Христа 
на основе Туринской плаща-
ницы. Фанти убеждён, что по-
лучил точное изображение 
того, как Спаситель выглядел 
на этой земле.

— Отныне Иисуса Христа 
следует представлять с учё-
том этой работы, — сказал 
Фанти.

Как сообщает портал «Сед-
мица», Джулио Фанти препо-
даёт в университете методо-
логию измерений, а Турин-

скую плащаницу изучал в тече-
ние нескольких лет. Согласно 
его исследованиям, Иисус 
Христос был человеком не-
обычайной красоты, высо-
кого роста и прекрасного те-
лосложения. Его рост почти 5 
футов 11 дюймов, или 180 см. 
Фанти объяснил, что 3D-изо-
бражение позволило рассмо-
треть многие скрытые детали, 
в том числе 370 ран от биче-
вания. Кроме того, по словам 
учёного, стало очевидно, что в 
момент смерти человек с пла-
щаницы провисал вправо: его 
правое плечо было вывихнуто 
настолько серьёзно, что трав-
мировало нервы.

Туринская плащаница 
помогла итальянскому 
учёному увидеть Христа

Неожиданная для многих 
новость прозвучала на днях 
в интервью, которое дал 
«Комсомольской правде» по-
пулярный певец Николай 
Басков. Он сообщил, что за-
писывает альбом духовной 
музыки под названием «Ве-
рую». По словам Баскова, он 
презентует альбом на своём 
концерте в Кремле в октябре 
нынешнего года. 

— Надеюсь, придёт Патри-
арх, — сказал Николай, — по-
скольку именно он благосло-
вил меня на запись этого аль-
бома.

Басков рассказал, что 
новый этап в постижении 
веры начался у него не так 
давно.

— В 40 лет у меня произо-
шло переосмысление жиз-
ни, — признался артист, ко-

торому в октябре исполнит-
ся 42 года. — На меня сильно 
повлияла встреча с 72-лет-
ним батюшкой-отшельни-
ком.  

Басков не открыл имя это-
го отшельника и место его 
служения. Сообщил лишь, 
что старец питается только 
растительными продуктами 
и спит в гробу. 

— Тем самым он показыва-

ет, что не боится смерти, — 
пояснил певец, — и что мы 
ни с чем приходим в этот 
мир и ни с чем уходим. 

Басков особенно запом-
нил слова отшельника о 
том, что «если мы кому-то 
помогли хоть чем-то — до-
брое слово сказали или до-
несли сумку, — то этими до-
брыми делами мы очищаем 
свою душу».

«Верую» — от Николая Баскова 

Олег Анофриев ходил в храм на Николиной горе

Профессор Джулио Фанти 
получил объёмное 

изображение Христа
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С
енсационная 
находка сде-
лана в архиве 
Санкт-Петербур-
га: историк Ни-
кита Крылов об-

наружил протоколы след-
ствия, которое вёл в 1909 
году сыщик Аркадий Кошко. 
Речь шла о похищении вели-
кой святыни — первообраза 
Казанской иконы Божией Ма-
тери — из Казанского мона-
стыря за пять лет до этого, в 
1904 году. 

Был ли заказ 
на преступление?

Тогда местная полиция бы-
стро поймала главных винов-
ников — крестьянина Вар-
фоломея Стояна и его со-
общника Анания Комова. 
Улики были налицо: жемчуг, 
изумруды и золото из ризы 
чудотворного образа. Но 
саму икону не нашли. Сто-
ян заявил, что разрубил её на 
части и сжёг в печи. Зачем? 
Якобы ради «эксперимента». 
Он был воинствующим ате-
истом и хотел убедиться, что 
за уничтожение святыни Бог 
его не накажет. О том, что он 
сжигал в печи какие-то «щеп-
ки», сказала и его девятилет-
няя падчерица. Правда, ранее 
она утверждала, что икону ку-
да-то выбросили: то ли утопи-
ли, то ли закопали. И всё же 
следствие согласилось с вер-
сией сожжения. 

Уже тогда среди верующих 
пошли разговоры о том, что 

похищение могло быть хи-
троумно спланировано. Яко-
бы преступнику достались 
драгоценности, а святыню у 
него выкупили старообряд-
цы. Для чего им это понадо-
билось? Многие верили, что 
обладание чудотворным об-
разом принесёт особую бла-
годать и изменит жизнь к луч-
шему.

И действительно, уже в сле-
дующем, 1905 году царь при-
нял манифест, уравнявший 
старообрядцев в правах с 
официальной Православной 
церковью. Такой свободы у 
них ещё никогда не было. В 
представлении многих веру-
ющих это было связано с за-
ступничеством Божией Мате-
ри, чей образ тайно хранился 
в Казани. 

До революции многие 
люди пытались частным об-
разом продолжить расследо-
вание и найти икону. С этой 
же целью в Казань прибыл на-
чальник Московской сыск-
ной полиции Аркадий Кош-
ко, имевший славу «русского 
Шерлока Холмса». Что же ему 
удалось выяснить?

Загадочный образ 
купчихи Шамовой 

Из допроса казначея Казан-
ского монастыря монахини 
Варвары (Клесовой) следова-
ло, что у Варфоломея Стояна 
имелся «заказчик» — местная 
купчиха, миллионерша Агра-
фена Шамова. По словам мо-
нахини, купчиха не пожале-
ла денег и вошла в сговор с 
двумя влиятельными лицами 

— с городским полицмейсте-
ром и с игуменьей монасты-
ря Маргаритой. Именно по-
этому икону удалось так лег-
ко украсть, а следствие так 
быстро согласилось с тем, что 
её сожгли.

На самом деле святыню пе-
редали старообрядческой об-
щине. Более того, московский 
сыщик Николаев втёрся в до-
верие к членам этой общи-
ны, выдавая себя за привер-
женца старой веры. И ему от-
крыли секрет: святой образ 
цел и хранится в молельне у 
Шамовой. Сыщик уговаривал 
позволить ему приложиться 
к святыне. Но его раскрыли, 
и операция сорвалась.

Похожая ситуация случи-
лась и с Аркадием Кошко. В 
Казань он прибыл неофици-
ально, к местным властям не 
обращался, полагая, что они 
не заинтересованы в установ-
лении истины. С участниками 
загадочной истории беседо-
вал в номере гостиницы. Но 
сарафанное радио работа-
ло быстро: через несколько 
дней весть о «русском Холм-
се» облетела город. Дальше 

действовать не имело смыс-
ла: образ наверняка надёжно 
перепрятали, а всех, кто мог 
сказать правду, предупредили. 

И всё же Кошко удалось уз-
нать важную деталь. Оказа-
лось, что Варфоломей Стоян 
был знаком с Шамовой. А до 
похищения этот одиозный 
персонаж, уже замеченный в 
воровстве, приходил в Казан-
ский монастырь, и его прини-
мала игуменья Маргарита.

Куда ушла 
подозреваемая

Любопытна судьба тех, кто 
причастен к альтернативной 
версии похищения. Историк 
Никита Крылов отмечает, 
что игуменью Маргариту, ко-
торую подозревали в сгово-
ре, вскоре отстранили от ру-
ководства обителью и отпра-
вили на покой. Но в церков-
ных документах почему-то не 
сказано, куда именно. Обыч-
но бывшие игуменьи дожива-
ют последние годы в стенах 
монастыря. Однако матушка 
жила в каком-то другом ме-
сте. В каком? Не исключено, 
что комфортные условия для 
пожилой женщины обеспе-
чила купчиха Шамова или её 
единоверцы.

Ещё одна странность: но-
вой игуменьей Казанского 
монастыря назначили мо-
нахиню Варвару — главного 
обвинителя игуменьи Марга-
риты и миллионерши Шамо-
вой. Возникает впечатление, 
что церковное начальство не 
разделяло официальную вер-
сию о краже иконы.

Впрочем, к Шамовой пре-
тензий не предъявляли. Даже 
если икона хранилась у неё, 
оснований для нового след-
ствия, допросов и обысков 
не нашли. Москва не захоте-
ла вмешиваться в сложивши-
еся связи через голову мест-
ных властей. Шамова про-
должала успешно вести свой 
бизнес, активно занималась 

благотворительностью, ей 
даже присвоили звание по-
чётного гражданина Казани.

Ценные сведения 
в бумагах 
«русского Холмса» 

Значит ли это, что свя-
той образ уцелел? Однознач-
но ответить нельзя, но факт 
остаётся фактом: убедитель-
ных доказательств того, что 
икону уничтожили, нет. Сви-
детельства противоречивы, а 
главное — Стоян не имел ни-
каких причин её сжигать. Он 
был опытный вор и знал, что 
дорого за это поплатится. 

— Ранее он уже несколько 
раз крал иконы, — рассказы-
вает казанский историк Дми-
трий Хафизов. — Но никог-
да их не уничтожал, ведь это 
считалось святотатством и за 
такое выносили суровый при-
говор. А за кражу украшений 
с образа — всего три года ка-
торги. Поэтому воры обычно 
снимали драгоценности и от-
правляли в полицию аноним-
ную записку: икона находит-
ся в таком-то месте. Почему 
же Стоян действовал иначе?

Найденные в петербург-
ском архиве протоколы за-
ставляют ещё раз вернуть-
ся к этой истории. Большин-
ство специалистов не спешат 
с окончательными выводами, 
говорят, что нужны новые ис-
следования. Историк Никита 
Крылов отмечает, что в про-
токолах есть ценная инфор-
мация — точное описание 
подлинника Казанского обра-
за. Следователь Аркадий Кош-
ко заставил монахиню Вар-
вару, ежедневно молившуюся 
перед иконой, припомнить 
мельчайшие подробности: от-
битый левый угол, царапины 
на шее и на лбу изображения 
Богородицы, буквы на оборо-
те… И теперь, если первообраз 
найдётся, определить его под-
линность не составит труда.

Михаил УСТЮГОВ

ИСТОРИЯ                                                

Секретная 
миссия 
сыщика Кошко

«Русский Холмс» прибыл 
в Казань тайно, но его раскрыли

Новый взгляд на давнее дело о похищении Казанской иконы

Историк Никита Крылов

Сыщик Аркадий Кошко

Казанская икона 1649 года — список с первообраза, 
находящийся в музее Ростова
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Варфоломей Стоян был 
осуждён на 12 лет каторги
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П
осле сенсацион-
ной победы в те-
леконкурсе «Го-
лос» в конце 2015 
года иеромонах 

Фотий (Мочалов) из Паф-
нутьево-Боровского мона-
стыря стал необыкновенно 
популярен. Но в последнее 
время о нём мало слышно. 
Как же складывается жизнь 
монаха, так ярко проявив-
шего себя на музыкальной 
сцене? Оказалось, что по 
разрешению Патриарха Ки-
рилла он совмещает мона-
стырское служение и кон-
цертную деятельность. А 
заработанные деньги жерт-
вует на восстановление 
российских храмов. О ны-
нешних своих заботах и 
планах рассказал нам сам 
иеромонах.

Надо радоваться
— Где встретили Пасху, 

отец Фотий?
— У себя в Боровске. У нас 

даже был такой флешмоб от 
монастыря: по Боровскому 
району едут машины и на ка-
ждой установлен логотип 
«Х.В.» — красные буквы, озна-
чающие «Христос Воскресе».

— То есть появилась такая 
современная традиция?

— Да, ведь хочется, чтобы 
люди улыбнулись и поняли, 
что Пасха — она не только в 
церкви, она везде. И в обыч-
ной жизни. 

— А как в обычной жизни 
лучше провести это особое 
время — от Пасхи до Троицы?

— Пасха — это победа Хри-
ста Спасителя над смертью. 
Это переход от тьмы к све-
ту. Поэтому встретить и про-
жить эти дни нужно без обид 
друг на друга. Нужно поста-
раться очистить своё сердце 
и принять Пасху как возмож-
ность для этого. Ведь и Благо-
датный огонь, который схо-
дит в Иерусалиме накануне 
православной Пасхи, — это 
символ того, что мы не долж-
ны быть угасшими, унываю-
щими, безрадостными людь-
ми.

Назвать песню 
молитвой нельзя

— Вы регент в церковном 
хоре и сольный исполни-
тель. На ваш взгляд, у хоро-
шей песни есть сходство с 
молитвой?

— Молитва — это всегда об-
щение с Богом. Поэтому на-
звать песню молитвой нель-
зя. Скорее это молитвенное 
состояние, когда человек, по-
слушав хорошую песню, за-
глядывает внутрь себя. Вот с 
этой точки зрения можно го-
ворить о сходстве песни и мо-
литвы. Ведь есть такие песни, 

как «Монолог», — это песня на 
стихи Марины Цветаевой, её 
исполняла Алла Пугачёва. Та-
кие произведения поднима-
ют человека над мирской су-
етой, заставляют задуматься о 
вечном и о настоящем.  

— То есть душа перестраи-
вается на другой лад?

— Да, и это песни совер-
шенно другого настроения, 
не развлекательные. Они про-
никают в душу зрителя и на-
чинают свою работу, возмож-
но, даже устраивают какой-то 
переворот…

— Что вы сами слушаете, 
когда есть свободное время и 
желание?

— Слушаю тех исполните-
лей, которые могут быть для 
меня примером. Я ведь и сам 
сочиняю. Иногда встречаю 
музыку, которая для меня — 
открытие, что-то уникальное. 
Такие вещи иногда даже беру 
в свой репертуар. 

— Но такое, наверное, 
бывает нечасто?

— Увы… Сейчас вся коммер-
ческая музыка построена, гру-
бо говоря, на трёх аккордах. 
И очень часто идут повторя-
ющиеся мотивы, ходы… Зри-
тели, даже не имея музыкаль-
ного образования, тоже на-
верняка замечают, что часто 
одна песня похожа на другую. 
И многие продюсеры, ком-
позиторы подходят с марке-
тинговой точки зрения: как 
добиться, чтобы песня звуча-
ла по всем каналам, какие ме-
лодии будут легко восприни-
маться, какие музыкальные 

фразы можно сразу же вдол-
бить в мозг человека. То есть 
такие психологические ма-
нипуляции. Это, мне кажется, 
неправильный путь. 

— А какой эффект вам 
хотелось бы получить от сво-
их песен?

— Они должны тронуть че-
ловека своим смыслом, уни-
кальной мелодией. И открыть 
его сердце добру. 

— Плохой человек может 
написать хорошую музыку?

— Может, конечно! Это со-
всем не зависит от того, хо-
роший человек или нет. И 
наделённый талантом чело-
век может быть меркантиль-
ным, непорядочным. Однако 
хочется думать, что это всё 
же исключения. Ведь музы-
канты — люди творческие, а 
творчество всё-таки базиру-
ется на каком-то нравствен-
ном законе.

Открылась дорога 
во все города

— Как изменилась ваша 
жизнь после победы в шоу 
«Голос»?

— В первую очередь это 
коснулось концертной дея-
тельности. Я и до этого высту-
пал перед публикой, но имен-
но после «Голоса» открылась 
дорога практически во все го-
рода России. И не только Рос-
сии.

— Где вас можно будет уви-
деть на концертах? В какие 
города планируете гастроли? 

— В начале лета я буду в 
Краснодаре и в Ставрополе, 

потом до августа будет пере-
рыв, а с осени будет новый 
график.

— Устаёте? 
— Не жалуюсь. Я чело-

век-романтик: люблю самолё-
ты, поезда, путешествия. Пер-
вое время было достаточно 
непросто, когда каждый день 
концерты. Утомлялся. А по-
том втянулся, привык, таким 
образом и стала жизнь моя 
протекать…  

Музыка митрополита 
стала откровением

— Что вас вдохновляет? 
— Мой источник вдохно-

вения — хорошие музыкан-
ты, которые покоряют каж-
дый свой Эверест. 

— Можете назвать имена 
таких музыкантов? 

— Это состоявшиеся хоро-
шие артисты, такие как Гри-
горий Лепс, Константин и Ва-
лерий Меладзе, Игорь Крутой, 
многие светские композито-
ры. А из церковной среды — 
это митрополит Иларион 
(Алфеев), который написал 
«Страсти по Матфею», они 
сейчас исполняются в Москве 
в концертном зале «Крокус 
Сити Холл». И я там тоже при-
нимал участие. Само участие 
меня тоже вдохновило, пото-
му что я вживую услышал этот 
оркестр и этот хор грандиоз-
нейший. Это — совсем дру-
гое, нежели на записи. Когда 
ты становишься участником 
этого события, этого гранди-
озного мероприятия, у тебя 
появляется желание создать 
что-то похожее. Это вот тоже 
к вопросу об источнике вдох-
новения. 

Беседовала Лариса Зелинская
Фото Вадима Тараканова 

и пресс-службы Первого канала 
(ИА «Столица»)

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

ИЕРОМОНАХ ФОТИЙ: 
Моя жизнь после «Голоса»

Победитель популярного телешоу не только 
молится в монастыре, но и поёт на сцене

Сначала было непросто, 
когда каждый день концерт, 
а потом втянулся

Иеромонах Фотий

После концерта в храме Христа Спасителя 
верующие поклонницы таланта отца Фотия 

подошли к нему за благословением
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У
же 30 лет служит 
актёр Александр 
Белый в одном 
из старейших те-
атров России — 

Малом. В числе самых яр-
ких спектаклей с его уча-
стием — «Три сестры», 
«Царь Фёдор Иоаннович», 
«Царь Борис», «Князь Се-
ребряный». 

Недавно на наших стра-
ницах он рассказывал о 
своём святом предке — 
священнике, пострадав-
шем за веру. Но и у само-
го артиста с православи-
ем в жизни связано очень 
многое. 

Спасённый колокол 
в театре

— Александр Юрьевич, 
обратила внимание, что ваш 
театр посещают священно-
служители. Это говорит о 
многом.

— Да. Священнослужители 
у нас бывают на спектаклях 
— как зрители, и за кулисами. 
После ремонта театр, есте-
ственно, был освящён. У нас 
даже звонница своя есть. Она 
состоит из колоколов, ко-
торые удалось спасти, когда 
уничтожали храмы. В неко-
торых спектаклях эти коло-
кола раньше звучали. Просто 
сейчас технически легче ис-
пользовать запись колоколь-
ного звона. Как-то ко мне че-
рез моих знакомых обратил-
ся человек. Он спросил об 
одном из колоколов. Я ска-
зал, что такой колокол у нас 
в театре есть. Оказывается, 
в 1930-х годах, когда он был 
маленьким мальчиком, его 
мама спрятала дома под ди-
ваном один из колоколов раз-
рушенного московского хра-
ма. Спустя много лет они от-
несли этот колокол в Малый 
театр. 

— Теперь храмы восстанав-
ливают и новые строят. Вас 
это радует?

— К сожалению, некоторые 
храмы утрачены навсегда. Ко-
нечно же хорошо, что строят 
новые храмы. Другое дело — 
есть понятие «намоленный 
храм», как, например, Пиме-
новская церковь возле метро 
«Новослободская». Так случи-
лось, что она никогда не за-

крывалась. А в новые храмы 
прихожанам и священнослу-
жителям ещё нужно вдохнуть 
жизнь, и для этого потребует-
ся время. А кстати, вы знаете, 
что означает выражение «со-
рок сороков»? Это 1600 купо-

лов храмов, которые были в 
Москве. Моя крёстная ещё в 
советское время, в восьмиде-
сятых, по работе оказалась в 
здании ЦК КПСС на Старой 
площади. А с верхнего этажа 
здания открывался роскош-

ный панорамный вид горо-
да. Так вот она сказала мне: 
«Сорок сороков — это когда 
по городу идёт своеобразная 
вязь из церковных куполов. 
Купола одной церкви как бы 
переходят в купола следую-
щей». Помните у Сергея Есе-
нина: «Я люблю этот город вя-
зевый…»?  

«Грешен: в пост 
веселю народ»

— Николай Васильевич 
Гоголь говорил, что театр — 
это такая кафедра, с которой 
можно сделать миру много 
добра. И вместе с тем до сих 
пор можно услышать, что 
театр — не от Бога. Что ска-
жете?

— Это сложный вопрос. 
Ещё есть прекрасная фра-
за Александра Николаевича 
Островского: «Без театра нет 
нации». В 1990-х годах, ког-
да начались все эти тяжелей-
шие преобразования, мы ду-
мали, что, наверное, людям 
сейчас не до театра... Ниче-
го подобного: в те годы, как, 
впрочем, и сейчас, на на-
ших спектаклях яблоку негде 
было упасть. Я даже спраши-
вал у людей: «Почему вы идё-
те в театр? Сейчас такая тяжё-
лая жизнь. Ведь порой на ку-
сок хлеба денег не хватает». 
Люди отвечали, что в театре 
к ним относятся уважитель-
но, с ними ведут разговор, не 
оскорбляя, не погружая в ка-
кую-то грязь. Ведь со зрите-
лем по-разному можно раз-
говаривать. Есть театры, ко-
торые рассчитаны на эпатаж, 
демонстрирующие на сцене 
порой весьма неприглядные 

вещи. У нас этого никогда не 
было и не будет. Я думаю, что 
театр, старающийся пробу-
дить в людях добрые чувства, 
угоден Богу.  

Даже в советские времена 
многие наши актёры были 
людьми верующими. Только 
это не выпячивалось на все-
общее обозрение. Сегодня у 
некоторых актёров в гримёр-
ных можно увидеть иконки. 
Вера — это духовная опора, 
которая необходима актёру в 
его непростом труде.

— Вы исповедуетесь, при-
чащаетесь?

— Конечно. Однажды во 
время поста я пошёл в храм 
причаститься, исповедаться 
и говорю батюшке: «Грешен 
я, сейчас идёт пост, а я весе-
лю народ». Он спрашивает: «А 
что ты делаешь?» Отвечаю: «Я 
актёр, служу в Малом театре». 
Честно говоря, я ожидал услы-
шать от него  какое-то строгое 
наставление, а он посмотрел 
на меня внимательно, выдер-
жал небольшую паузу и гово-
рит: «Ну что делать... Людям 
непросто жить, а ты даёшь им 
положительные эмоции. Иди, 
весели народ — это твоя ра-
бота». Мне понравилось, что в 
его словах не было никакого 
фарисейства, никакой фаль-
шивой назидательности.

Как «Отче наш»
— У вас есть постоянный  

духовник?
— Был — отец Владимир в 

Пименовской церкви, где я 
крестился, будучи уже чело-
веком взрослым.  Но, к сожа-
лению, его не стало. Мудрый и 
прозорливый священник, он 

никогда не давал конкретных 
советов, а как бы подталкивал 
тебя в нужном направлении. 
А ты потом уже сам находил 
правильный путь и способы 
решения своих проблем.

— Какую молитву читаете 
чаще всего?

— «Отче наш». До револю-
ции часто употребляли выра-
жение: «Ты должен это знать 
как «Отче наш». Эту краси-
вую, очень сильную молитву 
знали практически все. На-
сколько я помню, она един-
ственная заповедана именно 
Богом. Я знаю многих людей, 
которым в каких-то сложных 
жизненных ситуациях эта 
молитва очень помогла. Про-
читаешь несколько раз, успо-
каиваешься, и начинают при-
ходить какие-то здравые мыс-
ли о том, как поступить в той 
или иной ситуации. 

Может быть, не совсем 
уместно, но мне в связи с 
этим вспомнилась небольшая 
история, связанная с нобелев-
ским лауреатом Нильсом Бо-
ром. У него над дверью висела 
подкова, и когда его спроси-
ли: «Вы же — физик, материа-
лист. Неужели вы верите, что 
эта подкова приносит удачу, 
счастье?» — он сказал: «Она 
приносит удачу даже тем, кто 
не верит». Это, конечно, не о 
христианской вере, но неко-
торая аналогия есть, ведь и 
маловерному иногда молитва 
может помочь. Кстати Ниль-
су Бору принадлежат слова: 
«Не наше дело предписывать 
Богу, как Ему следует управ-
лять этим миром».

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

АЛЕКСАНДР БЕЛЫЙ:  
У некоторых актёров 
в гримёрных стоят иконки
Заслуженный артист России о взаимоотношениях театра с православной верой

Священнослужители у нас 
бывают и на спектаклях — 
как зрители, и за кулисами
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                                       КАЛЕНДАРЬ

Почему радовались 
апостолы

Наступила последняя встреча. По-
следняя беседа Учителя с учениками. 
И за ней последовала разлука на дол-
гие-долгие времена. До самого Его 
второго пришествия на землю.

Надо бы печалиться… А апосто-
лы и ближайшие ученики Христо-
вы, ещё маленькая Церковь, которая 
уже создалась на земле, находятся в 
радости… Евангелист Лука повеству-
ет нам, что по Вознесении апосто-
лы с радостью вернулись в Иеруса-
лим. К этой радости они были под-
готовлены.

На Тайной вечере Господь гово-
рил им, что Ему надлежит и постра-
дать, и умереть, и в третий день вос-
креснуть, и затем совсем уйти от них. 
Утешая их, Христос сказал: «Если бы 
вы Меня действительно любили, вы 
радовались бы, что Я иду к Отцу Мо-
ему. Для вас же лучше, чтобы Я по-
шёл к Отцу, потому что Я приготов-
лю вам место, пошлю вам от Отца 
Духа Утешителя, Который наставит 
вас на всякую истину».

Как видите, ученики Христовы 
были подготовлены к предстоящей 
разлуке, и потому они радуются.

Радуются за своего Господа и Учи-
теля, так как знают, что Он возвра-
щается в ту славу, которая Ему при-
надлежит. Радуются и за себя, и за 
весь род человеческий.

На какое небо 
вознёсся Христос

Что значит для нас с вами Воз-
несение Господне? Господь вознёс-
ся на небо для того, чтобы пригото-
вить его к принятию всех истинных 
Своих последователей.

«Я иду приготовить место вам, — 
говорил Он апостолам, а в их лице и 
всем нам, — и когда пойду и приго-
товлю вам место, приду опять и возь-
му вас к Себе, чтобы и вы были, где Я». 
Разве это не радость для учеников?

Вдумайтесь хорошенько в эти 
слова Спасителя! Сколько в них люб-
ви и попечительной заботы о лю-
дях! Он оставил на земле Своё Бо-
жественное учение, указал путь, идя 
по которому мы можем достигнуть 
вечной блаженной жизни в неиз-
речённом Царстве Божием. Для ис-
купления наших грехов принял че-
ловеческую плоть, освятил её Своей 

Божественной силой и с этой пре-
ображённой плотью вознёсся на 
небо. На то высшее небо, где особен-
но пребывает Бог, куда не проника-
ют ни грех, ни смерть, где пребыва-
ют только святость и правда, где Бог 
открывает Свою славу в неприступ-
ном блеске. И вот там, в этом месте 
постоянного присутствия Божия, 
наш Господь Спаситель пошёл при-
готовить место всем истинным по-
следователям Его.

Небо, на которое вознёсся Го-
сподь, конечно, это не то звёздное 

небо, которое мы с вами видим над 
собой. И не бесконечное мировое 
пространство, но высшее небо — 
место вечного пребывания Превеч-
ного Бога.

И теперь мы, как говорит святой 
Иоанн Златоуст, с ужасом и удивле-
нием смотрим и видим, что в самых 
глубинах тайны Святой Троицы на-
ходится человек! Человек  Иисус 
Христос!

Да, Он Сын Божий, но и нам Он 
родной — Человек…

Не остановиться 
на полдороге

Вознесение — это праздник раз-
луки… Но какая разлука!.. Восходит 
Господь на небо и с Собою в тайну 
Божественной Жизни вносит всю 
тайну человека. Вот что теперь че-
ловек представляет собой! И понят-
на теперь нам радость апостолов.

У них теперь было уже всё: было 
небо на земле, была вечность в них 
самих и они были в вечности.

Вот и нам надо стремиться иметь 
такое же сознание.

Вознесение Господне на небо 
имеет ближайшее отношение к на-
шему спасению, к личному спасе-
нию каждого из нас.

В разлуке с Господом во время Его 
вознесения мы видим проявление 
любви Божией к людям, указывающей 
нам наше человеческое призвание. 
Своим Вознесением на небо Сын Бо-
жий открыл нам путь в небесные оби-
тели. Но пойдём ли мы указанным пу-
тём или остановимся где-либо на пол-
дороге — зависит от нас.

Трудно постичь это нам, простым 
людям. Трудно подняться до высоты 
богословия. Но мы веруем! А вера 
выше знаний, потому что она все-
сильна, и именно там, где знания 
бессильны.

Мы веруем, что именно в этот 
день, день Вознесения Господня, 
обретена человеком возможность 
быть всегда с Богом. И путь к этому 
указан нам Христом Спасителем.

Что там ангелы поют?
Истинный христианин во всех 

обстоятельствах жизни, при всех 
случаях помнит, что он наследник 
неба, сонаследник Христу, и посту-
пает соответственно своему предна-
значению. Но пусть каждый из нас 
честно скажет, много ли в нём не-
земного, небесного, Христова?

Вспомните, когда Господь возно-
сился, апостолы по любви к свое-
му Учителю долго стояли, взирая на 
небо, принявшее их Господа и Учи-
теля. И за это ангелы, явившись, ска-
зали им: «Что вы стоите и смотрите 
на небо?» Но так как мы в большин-
стве своём склонны к земному и вре-
менному, то нам надлежит услышать 
упрёк от ангелов: «Сыны человече-
ские, что вы стоите и не смотрите на 
небо, а на землю? Обратите очи свои 
к небу, воззрите на Спасителя ваше-
го, давно на вас взирающего. Вступи-
те на путь к небу, давно пред вами ле-
жащий…»

Пусть не устрашает нас узкий и 
тернистый путь к Отечеству Небес-
ному. Этот путь уже не нов! Им про-
шёл Господь и Спаситель наш.

Церковь зовёт нас всегда, а осо-
бенно в этот день напоминает нам, 
что там, куда вошёл Господь, вечные 
обители праведных. Там радость 
постоянного лицезрения Бога! Там 
вечная жизнь!

Радость встречи 
и радость разлуки

17 мая — праздник Вознесения Господня

Пусть каждый 
из нас честно 
скажет, много ли 
в нём неземного, 
небесного, 
Христова?

Проповедь 
архимандрита 
Иоанна 
(Крестьянкина)

Архимандрит Иоанн (Крестьян-
кин) — один из самых известных 
и почитаемых старцев Русской 
Православной Церкви последнего 
времени. Он родился в 1910 году в 
Орле, а закончил свой земной путь 
в 2006 году в Псково-Печерском мо-
настыре, где прослужил около 40 
лет. За долгую жизнь отец Иоанн 
перенёс немало испытаний, в том 
числе несколько лет лагерей. Сбор-
ники его проповедей, бесед и писем 
необычайно популярны не только в 
нашей стране.

Икона XI века 
«Вознесение Господне», Афон
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Полную версию 
читайте на сайте

Газета распространяет-
ся бесплатно в монастырях, 
храмах и часовнях Москвы 
и Московской области, Пско-
ва, Калуги, Сергиева Посада, 
других российских городов, а 
также в русских православ-
ных храмах Австрии, Италии, 
Германии, Франции, Венгрии. 

В том числе газета поступает 
в храм Христа Спасителя, Ело-
ховский храм, Данилов, Сре-
тенский, Новоспасский и дру-
гие монастыри, в московский 
Душепопечительский пра-
вославный центр св. прав. 
 Иоанна Кронштадтского на 
Крутицком подворье. Её до-

ставляют в Госдуму, в Совет 
Федерации РФ и Обществен-
ную палату России, а также 
в районные управы и центры 
социального обслуживания, 
в медицинские учреждения, 
торговые центры, следствен-
ные изоляторы. Полный спи-
сок адресов распространения 

газеты указан на сайте www.
krest-most.ru. 

Если вы хотите принять уча-
стие в распространении газеты 
в своём доме или на месте ва-
шей работы, обращайтесь в ре-
дакцию по тел. (495) 681-3970, 
ул. Конёнкова, 15, корп. 1. 
E-mail: krest@zbulvar.ru.

Где можно найти газету «Крестовский мост»
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З асвнугновый альбомра» рок-групптер». А сам л

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                    

?
В Библии говорится, 
что Каин и Авель 
принесли свои жерт-

вы Богу, но Бог принял толь-
ко дар Авеля, а дар Каина не 
принял. Почему Бог таким 
образом разделил братьев и 
между ними возникла 
 вражда?

Анатолий

Отвечает 
клирик хра-
ма Рожде-
ства Иоан-
на Пред-
течи в Со-
кольниках 
протоиерей 
Олег Стеняев:

— В вопросе есть 
две серьёзные ошибки. 
Во-первых, о взаимной враж-

де между братьями не может 
быть и речи. Авель вообще не 
подозревал о том, что Каин 
его ненавидит; он во всём до-
верял старшему брату и пото-
му не мог защититься, когда 
тот на него напал. 

Вторая ошибка ещё более 
существенная: было бы ко-
щунством думать, будто Бог 
разделил братьев и создал ус-
ловия для страшного преступ-
ления. Так, наверное, мог бы 
рассуждать Каин, чтобы как-
то себя оправдать. На самом 

деле разница между братья-
ми возникла до их жертво-
приношения, и как раз дары, 
которые они принесли Богу, 
показали различие в их ду-
ховном настрое. Авель при-
нёс кровную жертву, овцу или 
ягнёнка, за себя и за родите-
лей — Адама и Еву. Каин при-
нёс Богу плоды земледелия 
— зерно или фрукты. Это на-
зывалось мирной жертвой, и 

приносилась она за незна-
чительные проступки. 

Неверно думать, что 
характер жертв братьев 
определялся плодами их 

трудов. И Каин, и Авель 
могли принести Богу лю-

бую жертву — как кровную, 
так и бескровную. Им доста-
точно было обратиться друг 
к другу и попросить недоста-
ющее для жертвы. Так что по-
ступок Каина показывает его 
внутренний настрой: он не 
считал свои грехи серьёзны-
ми, а о грехе родителей вооб-
ще не думал — пусть распла-
чиваются сами. 

Такая позиция распро-
странена и сейчас. На испо-
веди мне приходится слы-
шать: «Батюшка, особых гре-
хов у меня нет, живу нормаль-
но». Это большая проблема. 
И именно на неё указал Го-
сподь Каину, когда не при-

нял его небрежный, небла-
гоговейный дар. То же самое 
происходит в жизни. Чело-
век хочет получить милость 

Божию, лишь формально ис-
полнив ряд условий. Три дня 
попостился, вычитал кано-
ны, исповедался — и готов к 

принятию Святых Христо-
вых Тайн. А потом удивление, 
вопросы: почему в моей жиз-
ни ничего не изменилось? 
Надо помнить, что за внеш-
ними правилами стоит ещё и 
наше истинное отношение к 
Богу. И именно от него зави-
сит, примет ли Господь наш 
труд, нашу молитву или нет.

Почему Бог отверг жертву Каина

За исполнением 
внешних правил стоит наше 
истинное отношение к Богу

Жертвоприношения 
Авеля и Каина. 

Гравюра Юлиуса 
фон Карольсфельда. 

1855 год

?
Я познакоми-
лась с жен-
щиной, ко-

торая сказала, 
что приняла 
тайный монаше-
ский постриг. 
При этом она ра-
ботает в каком-то 
учреждении и живёт в 
обычной квартире, где соби-
рает по воскресеньям своих 
духовных чад. Она пригласи-
ла на это собрание и меня. 
Правда ли, что существует 
такое тайное монашество? 

Валентина Георгиевна

Отвечает профес-
сор Московской 

духовной ака-
демии прото-
иерей Максим 
Козлов:

—  Та й н ы е 
постриги практи-

ковались в нашей 
Церкви в годы воинству-

ющего атеизма и гонений, 
когда монашество сначала 
вообще попытались унич-
тожить, а потом, в 1940-50-х 
годах, допустили в очень 
ограниченном масшта-
бе. При Хрущёве в Совет-

ском Союзе было всего 18 
действующих монастырей, 
огромные регионы, напри-
мер Сибирь, не имели ни од-
ной обители. Поэтому тогда 
бывали тайные постриги, а в 
некоторых городах создава-
лись тайные женские и муж-
ские монашеские общины. 

Сегодня же в этом нет ни-
какой необходимости. С кон-
ца 1980-х годов в России воз-
рождены сотни монастырей, 
в них сейчас служат тыся-
чи иноков. В 2000 году Ар-
хиерейский Собор запретил 
тайные постриги и постриги 

без благословения правяще-
го архиерея. Ни один игумен, 
архимандрит не вправе сам, 
без разрешения архи ерея, 
кого-то постричь в монахи. 
Обычно наместники или на-
стоятельницы обителей об-
ращаются с ходатайством, 
и только после разрешения 
священноначалия можно со-
вершить постриг. 

Поэтому к женщине, ко-
торая говорит о своём тай-
ном монашестве, следует 
относиться осторожно. Кто 
её мог тайно постричь? От 
кого она вынуждена таить-

ся? Почему делится этой 
тайной и собирает вокруг 
себя людей? Возможно, на 
самом деле это попытка 
привлечь к себе внимание, 
заинтриговать, заработать 
таким способом духовный 
авторитет среди верующих. 
На это указывает и то, что 
людей, которые приходят к 
ней для общения, она счи-
тает своими духовными ча-
дами, претендуя на превос-
ходство. Это напоминает 
лукавую игру, а значит, вряд 
ли такое общение способно 
принести пользу. 

Может ли монашество быть тайным

Лечатся ли 
в Церкви 
болезни

?
Моей маме сказали, 
что у неё рак. Пропи-
сали химиотерапию. 

Она раньше редко бывала в 
церкви, а теперь ходит поч-
ти каждый день и часто 
причащается. Может ли это 
её вылечить? Или Таинства в 
Церкви только для спасения 
души?  

Анна 

Отвечает доктор меди-
цинских наук, предсе-
датель Общества пра-
вославных врачей 
Санкт-Петербур-
га, прото-
иерей Сер-
гий Фи-
лимонов:

— Цер-
ковные Та-
инства не 
только для 
души, но и для 
тела. Поэтому ваша мама всё 
делает правильно: нужно 
принимать прописанное вра-
чами лечение и одновремен-
но усиленно молиться, жить 
церковной жизнью. Известно 
немало проверенных, доку-
ментально подтверждённых 
случаев, когда люди, имею-
щие злокачественные опухо-
ли, исцелялись после прича-
стия и молитв перед иконой 
Божией Матери, мощами свя-
тых угодников Божиих и дру-
гими святынями.

Иногда бывает, что после 
молитв человек не исцеляет-
ся полностью, а болезнь как 
бы «застывает» в той стадии, 
на которой человек пришёл 
с просьбой к Богу. Есть груп-
па больных, у которых по 
всем медицинским прогно-
зам должно было произой-
ти метастазирование, но всё 
остановилось. Это проявле-
ние действия благодати Божи-
ей, укрепляющей душевный и 
телесный состав человека по 
силе его веры и упования на 
Создателя. 

Почему в таких случаях не 
происходит полного исцеле-
ния? Чтобы сохранять у боль-
ного необходимое духовное 
напряжение, чтобы человек 
не расслабился и не отпал от 
Церкви. Иногда люди идут за 
исцелением к экстрасенсам, 
биоэнергетикам и прочим 
колдунам. Расплатой за это 
является, как правило, быст-
рый рост — малигнизация — 
опухоли. Здесь проявляется 
действие другой силы, про-
тивоположной по характеру 
действию благодати Божией.
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Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinred.ru 

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Куплю квартиру. 
Т. 8-926-363-0833

 • Сниму комнату. 
Т. 8 (499) 390-0329

 • Продаю дачу за 
Сергиевым Посадом. 
Т. 8-905-788-9983

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Ремонт квартир. 
Т. 8-962-961-8528

 • Электрик. 
Т. 8-916-518-7939

ЗНАКОМСТВО

 • Познакомлюсь 
с православным мужчиной. 
Мне 54 года. 
Т. 8-926-136-7925
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    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
Обязательно ли чи-
тать вечерние молит-
вы прямо перед сном? 

Иногда за день так устаю, 
что пропускаю чтение. То же 
самое утром: бывает, что 
опаздываю на работу и уже 
не до молитв. Можно ли 
утреннее правило читать 
позже, например в обеденный 
перерыв?

Сергей 

Отвечает член Высше-
го церковного совета Рус-
ской Православной Церк-
ви протоиерей 
Димитрий 
Смирнов:

— Желатель-
но, конечно, 
читать утрен-
нее правило 
утром, а вечер-
нее — вечером, 
но если не получа-
ется, то можно читать в любое 
время суток. 

В одном древнем патерике 
есть рассказ о старце, к ко-
торому пришёл инок и по-
жаловался, что перед сном 
не в состоянии как следу-
ет помолиться: засыпает. На 
это старец ответил: «Если 
тебя сморил сон, то утром 
закрой двери, окна и произ-
неси пропущенные вечер-
ние молитвы, как будто ещё 
ночь. Бог славится во всякое 
время». 

Мы порой забываем, что, 
когда у нас зима, в Африке 
лето, а когда у нас день, в Аме-
рике ночь, и для Бога не важно, 
в какое время человек присту-
пает к молитве. Конечно, есть 

церковный распорядок и его 
хорошо бы соблюдать, тем бо-
лее что в утренних молитвах 
мы говорим о предстоящем 
дне, а в обед это уже не так ак-
туально. 

И всё же главное — не время 
суток, а ваша внутренняя ра-
бота, ваше усилие к тому, что-

бы избавиться от греха. Ино-
гда люди думают, будто чте-
ние молитв имеет некую са-
модостаточную ценность. 
Вместо живого разговора с 
Богом происходит что-то по-
хожее на магический обряд: 
человек произносит слова 
молитвы без внутреннего чув-

ства, а как заклинание, и ждёт, 
что после этого с ним про-
изойдёт что-то хорошее. Но 
ведь Бог желает от нас совсем 
не этого. Бог не компьютер, 
который выдаёт результат, 
если нажать определённые 
клавиши. Бог — это Отец, жи-
вое Существо, Он хочет, что-
бы мы Его слушались, соблю-
дали Его заповеди. А заповеди 
не в ритуале, а в том, что чело-
век трудится над изменением 
собственного сердца.

Когда лучше 
читать молитвы

Главное — наше усилие к тому, 
чтобы избавиться от греха

?
В прошлом году мы 
с мужем переехали 
в другую квартиру, 

и начались странности: 
пропавшие вещи часто 
находятся в неожидан-
ных местах. А месяц на-
зад начался стук, кото-
рый возникает словно в 
самой стене. К нам при-
ходят друзья и тоже 
удивляются. Я читала 
молитвы и кропила сте-
ны святой водой, но это 
не помогло. Что ещё нуж-
но сделать?

Татьяна

Отвечает 
священник 
собора во 
имя Свя-
той Живо-
начальной 
Троицы 
лейб-гвар-
дии Измай-
ловского полка в 
Санкт-Петербурге 
протоиерей Констан-
тин Пархоменко:

— Скорее всего, вы 
столкнулись с явлением, 
которое иногда называ-
ют «полтергейст», а сре-
ди православных говорят 
проще: бесовщина. Мне 
не раз приходилось ос-
вящать квартиры, в кото-
рых такое бывало. Однаж-
ды даже освящал неболь-
шой старинный замок, 
где бесы напугали рестав-
раторов: взрослые люди, 
профессионалы, далёкие 
от всякой мистики, опа-
сались заходить в подвал. 

Паниковать вам не 
надо, но некоторые вещи 
следует обязательно сде-
лать. Во-первых, поду-
майте над тем, что нужно 
исправить в вашей жизни. 

Может быть, у вас, в вашей 
семье есть какой-то грех, 
от которого надо отка-
заться. Нужно обязатель-
но начать регулярно хо-
дить в храм, не реже чем 
раз в две недели, а луч-
ше чаще. И не просто хо-
дить, а исповедоваться и 
причащаться. Во-вторых, 
нужно начать молиться, 
хотя бы сокращённо чи-
тать утренние и вечерние 
молитвы, и поститься в 
среду и пятницу. Христос 
говорил, что «сей род (то 
есть бесовский. — Прим. 

ред.) изгоняется толь-
ко молитвою и по-

стом». 
Я на собствен-

ном опыте убе-
дился, как вели-

ко значение мо-
литвы и нашего 

посильного воздер-
жания: сразу чувство-

вал, как бесы, которые до 
этого нападали, словно 
звери, отступают. В-тре-
тьих, вам нужно освятить 
жилище. Полный чин ос-
вящения может совер-
шить только православ-
ный священник. 

Но не думайте, что это 
сразу решит проблему. 
Любое бесовское дей-
ствие происходит не без 
попущения Божия. По-
этому главное для вас и 
вашего мужа — задать-
ся вопросом: почему Го-
сподь попустил в вашем 
случае этому произой-
ти? Возможно, именно 
для того, чтобы вы поня-
ли что-то важное и пере-
строили свою жизнь. Если 
вы это сделаете, пугающее 
искушение обернётся для 
вас благом, и тогда бесы 
окажутся в дураках.

Как бороться 
с «полтергейстом»
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А
ктёр Вяче слав 
Гришечкин хо-
рошо знаком 
телезрите-
лям по сериа-
лу «Солдаты», 

фильмам «Контр игра», 
«Фурцева», «Товарищ Ста-
лин». Заслуженный ар-
тист Российской Федера-
ции рассказал о своём дет-
стве, о паломничестве и о 
чудесах.

Тайные встречи 
в городе Сочи

— Вячеслав Германович, 
крещение вы приняли в дет-
стве или уже взрослым чело-
веком?

— Бабушка крестила меня 
тайно, когда я ещё был груд-
ным ребёнком. Дело было в 
одном из храмов Сочи, где я 
родился. Мы едва не опоздали 
к началу Таинства, но в итоге 
всё сложилось благополучно. 
Бабушка с дедушкой каждое 
воскресенье ходили в цер-
ковь, и дедушка, добрая душа, 
всегда щедро подавал мило-
стыню нищим. Со временем 
их религиозность проросла 
и во мне. 

— Это было ещё в атеисти-
ческие времена?

— Да, где-то в 6-м классе 
мы с товарищем сильно ув-
леклись религией. Тайно хо-
дили к батюшке: причаща-
лись, исповедовались, моли-
лись… Нам очень нравилась 

религиозная атрибутика: чёт-
ки, иконки. А потом мой то-
варищ уехал с родителями за 
рубеж. Я остался один, и по-
немногу моя религиозная эк-
зальтированность прошла, 
но я не перестал быть верую-
щим человеком. Я знаю, что 
Божий суд неизбежен и надо 
себя блюсти, чтить заповеди. 
Хотя, к великому сожалению, 
не всегда это получается...

В Дивееве случаются 
не только чудеса

— Вы совершаете палом-
ничества? Какое из них оста-
вило в вашей душе наиболее 
глубокий след?

— Я много раз ездил в Ди-
веево и всегда с особым чув-
ством вспоминаю проведён-
ные в этом месте дни. Был там 

на послушаниях. Вместе со 
всеми пел «Богородице Дево, 
радуйся». И по Канавке вокруг 
монастыря ходил, по которой 
по преданию Богоматерь спу-
скалась. 

— Неоднократно слышала 
от людей, побывавших в 
Дивееве, что там с ними про-
исходили удивительные 
вещи. Довелось ли вам пере-
жить нечто подобное?

— Да. Но сразу хочу преду-
предить людей, которые ещё 

не были в святых местах, что 
ведь и лукавый там не дрем-
лет. Я вот машину там разбил, 
вылетел в кювет. К счастью, 
никто не пострадал. Мне при-
ятель потом говорил, что это 
он виноват: не предупредил 
меня, что здесь очень много 
искушений. 

Со мной в Дивееве произо-
шло несколько необычных 
историй. Как-то зимой мы 
поехали на святые источни-
ки, их там несколько. И вдруг 
ко мне подходит бородатый 
мужчина деревенского вида, 
очень просто одетый, и го-
ворит: «А тебе водичку надо 
попить вот из того источни-
ка. Ты прямо литр выпей». Я 
выпил, мы набрали воды и 
поехали домой. А минут че-
рез двадцать у меня вдруг на-
чались резкие боли: стал вы-
ходить камень из почек. Я на 
следующий день снова отпра-
вился на источник, пытался 
найти этого мужика, но ни-
кто о таком не слышал. 

Под водой 
я увидел святого

— На Крещение в святой 
источник окунались?

— И на Рождество, и на Кре-
щение. Когда я в первый раз 
отважился окунуться в святой 
источник, на улице стоял мо-

роз градусов семнадцать. Бо-
язно было. И вдруг перед спу-
ском в воду мне какой-то му-
жик говорит: «Ты над водой 
пошепчи: батюшка Серафим, 
подогрей мне водичку». Я по-
пробовал отшутиться, а муж-
чина с серьёзным видом про-
должил: «Ты попроси, попро-
си…» Я приложился к кресту, 
пошептал над водой и, как 
положено, окунулся в воду с 
открытыми глазами. И замер 
там от увиденного: на меня 
с улыбкой взирал огромный 
лик батюшки Серафима. Это 
было видение наяву. Когда я 
выходил из воды, мне было 
жарко, тело будто бы горело. 

В другой раз я поехал в Ди-
веево с товарищем, он был 
за рулём, а я немного заке-
марил, и мне привиделся ба-
тюшка Серафим Саровский в 
ореоле голубоватого сияния. 
Будто он подходит ко мне и 
спрашивает: «А что жена твоя 
не приехала?» У нас с супру-
гой довольно долго не было 
ребёнка, а после этого явле-
ния через некоторое время у 
нас родилась Оля. Одним сло-
вом, Божие место.

— С вашими друзьями 
подобные чудеса тоже про-
исходили?

— У меня есть друг, грузин 
Заза. Он человек верующий, 
и вслед за ним его жена тоже 
стала верить. У них лет десять 
не было детей, врачи сказа-
ли, что женщина бесплодна. 
После посещения Дивеева у 
пары появился ребёнок.

На память Заза подарил 
мне необычный камешек. Кто 
был в Дивееве, знает, что там 
есть огромный камень, на ко-
тором батюшка Серафим мо-
лился. Никакой силе этот ка-
мень не поддаётся — хоть зу-
билом стучи по нему. Так вот 

Заза мне рассказал, что он 
помолился святому Серафи-
му и попросил у него кусочек 
этого камня. И едва мой друг 
пальцами провёл по большо-
го камню, как от него ото-
шёл маленький камешек, ко-
торый сейчас вместе с икон-
кой батюшки Серафима ви-
сит в особом мешочке у меня 
в спальне.

Можно ли 
играть Воланда?

— Вы служите в Театре на 
Юго-Западе и в спектакле 
«Мастер и Маргарита» играли 
Воланда. Вам, человеку веру-
ющему, наверное, непросто 
было согласиться на эту 
роль?

— Мне кажется, главное — 
самому не верить, что ты стал 
Воландом. Я лишь всего-на-
всего Гришечкин Слава, кото-
рый выполнил рисунок, соз-
данный Булгаковым, не более 
того. Вдумайтесь: кто такой 
Воланд? Падший ангел. Грубо 
говоря, пацан по отношению 
к Господу Богу. Я наделил Во-
ланда всеми человеческими 
качествами, потому что это 
заблудшая душа. Мне, просто-
му смертному, позволено над 
ним смеяться, позволено изо-
бражать так, как я себе пред-
ставляю. Ведь это какая побе-
да над лукавым!

— У вас есть любимые 
библейские выражения?

— Я ежедневно, уже в чет-
вёртый раз, перечитываю 
Евангелие. Честно призна-
юсь: когда читал впервые, 
мало что понимал. Сейчас 
понятно всё больше и боль-
ше: что ни фраза, то мудрость, 
— и что-то одно выделить, 
по-моему, невозможно.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                                  

Камешек в особом мешочке 
вместе с иконкой 
батюшки Серафима 
висит у меня в спальне

ВЯЧЕСЛАВ ГРИШЕЧКИН: 
На меня с улыбкой 
взирал огромный лик 
батюшки Серафима
Известный актёр в четвёртый раз перечитывает Евангелие

Роль замполита в сериале «Солдаты» 
стала одной из самых успешных
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Люди не знают, 
как найти 
свою половину

— Отец Алексий, можно ли 
сказать, что христианский 
брак сегодня тот же, что и 
100 лет назад?

— Сущность брака всё та 
же. Она была заложена Богом 
в раю между Адамом и Евой и 
не была подвержена никакому 
греховному растлению. Мож-
но говорить о том, что брак 
— это первое таинство, кото-
рое стало существовать ещё 
до грехопадения. И суть брака 
в любви, когда двое становят-
ся единым неразрывным су-
ществом. Но сегодня семья и 
брак, какими они были в про-
шлом, не существуют.

— Что же изменилось?
— Раньше брак, как прави-

ло, не был личным выбором, 
союз двух людей определяли 
их родители. Сегодня же глав-
ное — личный выбор. А зна-
чит, семья наконец-то может 
стать тем, чем задумал её Бог, 
о чём говорит апостол Па-
вел, — малой Церковью, ор-
ганизмом любви. Но это име-
ет и свою обратную сторо-
ну: решение принимают, как 
правило, люди молодые и не-
опытные. 

— Не в этом ли причина 
частых разводов?

— И в этом в том числе. Воз-
никает проблема, особенно в 
православной среде, поис-
ка своей второй половины. 
Где мой жених? Где моя не-
веста? Как найти? В прежние 
времена для этого существо-
вали понятные способы: бал, 
где молодые люди знакоми-
лись, «ярмарки невест», услу-
ги свах. Сейчас многие не зна-
ют, с чего начать. Они не могут 
встретить друг друга, не могут 
правильно наладить отноше-
ния. У них нет понимания, 
что такое семья. Люди боятся 
заводить семью, потому что 

сегодня это огромная ответ-
ственность и риск. Им страш-
но, что не получится, что они 
ошибутся в выборе человека.

Супружеская измена 
похожа на убийство

— Из-за этих страхов люди 
часто живут вместе вне бра-
ка. Но Церковь такое сожи-
тельство определяет как 
блуд…

— И это совершенно пра-
вильно. Христианин при-
зван хранить чистоту и цело-
мудрие не только в действи-
ях, но и в помыслах. Потому 
что «похоть, зачав, рождает 
грех, а сделанный грех рож-
дает смерть». Так говорит 

апостол Иоанн. Апостол Па-
вел утверждает, что блудники 
Царствия Божия не наследу-
ют. Позволю себе напомнить, 
что по канонической норме за 
грех блуда предусмотрено от-
лучение от причастия на семь 
лет, за грех прелюбодеяния, 
то есть супружеской измены, 
— на 15 лет. Эти нормы были 
приняты в древности, и их ни-
кто не менял. То есть прелю-
бодеяние практически при-
равнивается к убийству. И так 
оно и есть. Оно убивает в че-
ловеке человеческое, выявляя 
в нём исключительно живот-
ное и низменное, абсолютно 
уничтожая в человеке Божие 
подобие.

— Иногда можно слышать, 
что сами по себе близкие 
отношения между мужчи-
ной и женщиной даже в бра-
ке греховны.

— Супружеская близость 
— одна из великих тайн, где 
двое становятся единым су-
ществом. И это не уступка 
грешному естеству, а великий 
дар. Да, бытует мнение, осо-
бенно среди православных 
верующих, что интимные от-
ношения могут быть «исполь-
зованы» только «по назначе-
нию» — ради рождения детей. 
Из этого делается два вывода: 
взаимоотношения между су-
пругами не могут быть чисты-
ми по определению, и всякое 
соитие не с целью зачатия 
является грехом. Это очень 
опасные воззрения. Исходя 
из подобных взглядов на ин-
тимную близость, верующие 
супруги начинают избегать 
этих отношений, опасают-

ся проявлять нежность друг 
к другу, испытывают чувство 
вины. Это приводит к охлаж-
дению между ними, а порой 
и к разрушению брака. Наду-
манные и неоправданные су-
пружеские воздержания мо-
гут быть причиной психи-
ческих срывов, неврозов, де-
прессий.

Главное — 
умножать любовь

— Иногда говорят, что 
целью брака являются дети, 
а значит, у здоровых родите-
лей должно быть много 
детей. Это верно?

— Вменять многодетность 
в обязанность, навязывать её 
— неправильно. Бывает, что 
семья просто не в состоянии 
это понести, и тогда много-
детность становится серьёз-
ной проблемой, от которой 
страдают прежде всего сами 
дети. Чадородие не может яв-
ляться целью брака. Потому 
что тогда получается, что лю-
бой брачный союз с целью ча-
дородия — христианский. Но 
это же не так. Когда Господь 
говорит человеку: «Плоди-
тесь и размножайтесь», это 
не надо воспринимать так 
же буквально и банально, как 
слова, обращённые к живот-
ному миру. Для человека «пло-
диться» — это умножать лю-
бовь, а не улучшать демогра-
фию. Семья — не устройство 

для штамповки детей, и ча-
дородие не цель брака, а его 
естественная природа. Брак 
умножается чадородием. Се-
мья умножается любовью в 
своих детях. Цель христиан-
ского брака — это прежде все-
го исполнение любви.

— Как правильно учить 
детей целомудрию?

— Целомудрие воспринима-
ется у нас как система запретов, 
а не как понимание цельности 
и чистоты человека. Не как по-
нимание бережного, нежней-
шего хранения друг друга в чи-
стоте. И понимание того высо-
кого, к чему призваны моло-
дые, делающие первые шаги в 
узнавании друг друга, в любви. 
Это разные вещи: учить цело-
мудрию как запретам или как 
возрастанию в любви. В ито-
ге у некоторых молодых лю-
дей появляется испуг перед 
интимными отношениями, и 
это очень плохо. Бояться надо 
только греха — того, что Бо-
жественный дар супружеской 
любви и близости превратишь 
в разменную монету, в живот-
ную низменную функцию, 
которая разрушит то, что ты 
не успел ещё выстроить дви-
жением сердца и ума. Поэто-
му целомудрие не может вос-
приниматься как техническая 
норма. Вот об этом надо гово-
рить детям.

Беседовала 
Елена Алексеева

                                                  ТЕМА

Протоиерей АЛЕКСИЙ УМИНСКИЙ: 
Семья — не устройство 
для штамповки детей

Близость супругов — 
не уступка грешному естеству, 
а великий дар от Господа

На вопросы читателей о любви и браке отвечает протоиерей 
Алексий Уминский, настоятель храма Живоначальной Троицы в Хохлах

Создание Евы из ребра Адама. Мозаика собора Рождества Пресвятой Богородицы 
в Сицилии, XII век
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Все средства, которые мы 
получаем от публикации ре-
кламных материалов в нашей 
газете, идут на то, чтобы обе-
спечить развоз и рассылку ти-
ража «Крестовского моста» по 
многочисленным адресам — от 
храмов до больниц и социаль-

ных учреждений. Все читатели 
получают газету бесплатно. Из-
дание наше некоммерческое, 
рекламные средства покрыва-
ют часть расходов. Так что ре-
кламодатели помогают нам со-
хранить и расширить читатель-
скую аудиторию.  

Для чего в газете 
«Крестовский мост» реклама

Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645, 
пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, редакция.  
E�mail: krest@zbulvar.ru 
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Проводник 
в Царствие Небесное

Почему храм освятили в 
честь архангела Михаила? 
Недавно это объясняла на 
научной конференции в му-
зеях Московского Кремля со-
трудник Центрального музея 
древнерусской культуры им. 
Андрея Руб лёва Наталья Чу-
греева:

— Традиция почитания гла-
вы небесных воинств идёт из 
Византии. Архангел Михаил 
— победитель тёмных сил, 
защитник человеческих душ, 
провожающий их в Царствие 
Небесное. Ему молились, ду-
мая о судьбе своей души, о её 
переходе в вечность.

Именно поэтому ещё пер-
вая церковь на месте нынеш-
него собора носила имя ар-
хангела Михаила. Грозный 
воевода охраняет врата рая, 
пропускает в него святых, от 
него во многом зависит по-
смертная судьба князей и ца-
рей, которые упокоились в 
храме. А пять золотых глав 
собора — это символ Иису-
са Христа и четырёх еванге-
листов. 

На гробницах 
оставляли записки

Политические распри за-
бывались, когда речь шла о 
смерти. Архангельский со-
бор как место упокоения за-
клятых врагов стал символом 
примирения и согласия ради 
единства Руси. Вдоль южной 
стены погребены в основном 
великие московские князья. 
Вдоль западной — их близкие 
родственники, удельные кня-
зья. Вдоль северной — князья, 
впавшие в немилость, умер-
шие насильственной смер-
тью. Погребения совершали в 
саркофагах, их опускали под 
пол. Над захоронениями уста-
навливали надгробия со сло-
вами молитв и эпитафий. 

Важный момент: люди, 

приходившие в храм, могли 
оставлять на этих гробницах 
личные записки, адресован-
ные государю. Трогать их ни-
кто не имел права. Так что со-
бор стал ещё и местом свое-
образного общения государя 
со своим народом. Эта тради-
ция прервалась при Петре I. 
Но даже после перенесения 
столицы в Петербург значе-
ние храма сохранилось. Каж-
дый новый император после 
венчания на царство в Успен-
ском соборе шёл в Архан-
гельский — на поклон к сво-
им прародителям.

Почему потревожили 
прах Ивана Грозного

Особую заботу о будущей 
усыпальнице проявил Иван 
Грозный. Он приказал выде-
лить для своего погребения 
отдельное место в алтарной 
части собора — в дьяконни-
ке. По существу, это храм в 
храме. Там упокоились царь 
и два его сына — Иван и Фё-
дор. В 1963 году именно их 
захоронение стало первым, 

которое вскрыли учёные.
Сначала специалисты об-

наружили, что восточная сте-
на храма в аварийном состоя-
нии и её нужно укрепить. Для 
этого потребовалось пони-
зить уровень пола в дьякон-
нике. Волей-неволей при-
шлось потревожить не только 
надгробия, но и сами остан-
ки. Поэтому учёные решили 
их изучить.

— Работала специальная 
комиссия из археологов, ан-
тропологов, историков, хи-
миков, — рассказывает док-
тор исторических наук веду-
щий сотрудник Музеев Мо-
сковского Кремля Татьяна 
Панова. — Останки Ивана IV 
хорошо сохранились, их ис-
следовал специалист по ре-
конструкции облика антро-
полог Михаил Герасимов. Он 
установил, что рост царя до-
стигал 180 сантиметров, вес 
— около 100 килограммов. 
Грозный страдал болезнью 
костей и не мог свободно 
двигаться. В 54 года он имел 
скелет 70-летнего старика.

Герасимов сделал скульп-
турные портреты царя и его 
сына Фёдора. А вот восстано-
вить облик царевича Ивана 
не удалось: череп был силь-
но повреждён, возможно, 
из-за отцовского удара. Тог-
да же эксперты определили 
значительное превышение в 
останках усопших ядовитых 
веществ — ртути и мышья-
ка. Это породило множество 
версий об отравлении. 

«Трубный глас» 
огромного колокола

Ещё одна загадка связана с 
уникальным колоколом, ко-
торый был отлит по приказу 
Ивана Грозного в год его вен-
чания на царство. Вес ново-
го колокола был по тем вре-
менам огромный — 2 тысячи 
пудов (32 тонны). Государь 
и митрополит Макарий рас-
порядились, чтобы его уста-
новили на деревянном по-
мосте-колокольнице в непо-
средственной близости от 
Архангельского храма, за ал-
тарём. Почему именно там?

— Громоподобный бла-
говест в те времена воспри-
нимался как образ трубного 
гласа архангела Михаила, — 
объясняет старший звонарь 
храма Христа Спасителя и 
Московского Кремля Игорь 
Коновалов. — Звук его тру-
бы должен поднять из гробов 
всех усопших от начала вре-
мён. Огромный колокол на-
поминал о грядущем Страш-
ном суде. А для Ивана Гроз-

ного это был ещё и звон за 
упокой его отца — великого 
князя Василия III. Царь глу-
боко чтил своего родителя, в 
соборе есть два изображения 
великого князя: одно рядом с 
местом его погребения, дру-
гое — на западной грани се-
верного соборного столпа. 
Входя в храм, царь всякий раз 
видел изображение отца.

Пока мощи в храме, 
Русь под защитой

В 1812 году наполеонов-
ские солдаты ограбили и 
осквернили Архангельский 
собор. В алтаре устроили кух-
ню, иконы использовали как 
скамейки и кровати. Растащи-
ли драгоценные оклады, увез-
ли и серебряную раку царе-
вича Димитрия. Мощи свято-
го спас от поругания священ-
ник соседнего Вознесенского 
монастыря.

После бегства французов 
москвичи сразу же присту-
пили к разбору руин. Архан-
гельский собор возродился 
первым из кремлёвских хра-
мов. Уже 1 февраля 1813 года 
состоялось его освящение. 
«При многочисленном стече-
нии народа в собор были вне-
сены мощи св. царевича Ди-
митрия», — сказано в летопи-
си. Тысячи верующих плака-
ли от радости: считалось, что, 
пока мощи царевича в храме, 
Русь находится под надёжной 
защитой.

Елена Литовченко
Фото из архива автора

ПАМЯТЬ                                                    

 Тайны 
Архангельского собора

После венчания на царство 
каждый монарх шёл в собор 
на поклон к своим прародителям

Что открыли учёные в самом большом 
некрополе русских монархов

46 
русских князей 
и царей, от Ивана 
Калиты до Петра II, 
похоронены 

в Архангельском соборе 
Московского Кремля. Здесь время 
от времени работают археологи, 
историки, реставраторы: 
 обновляют надгробия, фрески, 
изучают фрагменты каменной 
кладки прежнего храма, 
построенного в 1333 году. 
Тот храм был меньше и простоял 
почти два столетия. Потом его 
разобрали и ровно 510 лет назад, 
в 1508 году, возвели нынешний 
собор.  Сооружение уникальное, 
хранящее тайны, которые уже 
не один век разгадывают учёные.

Арине Шаповаловой 
всего три года. Её диа-
гноз — злокачествен-
ное новообразование 
соединительных и мяг-
ких тканей головы, лица 
и шеи (эмбриональная 
рабдомиосаркома). В 
её судьбе уже приняли 
участие сотни детей и 
взрослых, которые со-
брали средства на пер-
вые три курса химиоте-
рапии. Почти половина 
этой суммы — детская 
лепта, такая благотво-
рительная программа 
была объявлена в рам-
ках форума «Православ-
ная Русь». Дети с помо-
щью благотворитель-
ных концертов помога-
ли сбору средств. 

— Слава Богу, сейчас 
замечена положитель-
ная динамика, — гово-
рит мама девочки Лари-
са Шаповалова. — Но на-
шей семье сейчас очень 
нужна моральная под-
держка и молитвы за 
Ариночку. В крещении 
она — Ирина. Мы ста-
раемся регулярно при-
чащать её. Помолитесь, 
пожалуйста, о здравии 
младенца Ирины. Будем 
благодарны и за любую 
материальную помощь. 
Спасибо за то, что вы с 
нами!

Реквизиты для ма-
териальной помощи 
Арине: 

 Сбербанк: 4276 3801 
2763 9826 на имя: Шапо-
валов Сергей (папа).

«ВКонтакте» создана 
группа «СРОЧНО НУЖ-
НА ПОМОЩЬ!!!Шапова-
лова Арина Сергеевна», 
в которой можно общать-
ся с Ларисой, смотреть 
прикреплённые докумен-
ты о полученных семьёй 
пожертвованиях.

Ирина Ахундова,
инициатор программы 

«Детская лепта»
Фото из архива семьи 

Шаповаловых

«Детская 
лепта» 

для Арины 
Шаповаловой

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Погребение великого князя Дмитрия Иоанновича 
в Архангельском соборе. 

Миниатюра из Лицевого летописного свода, XVI век

va
rv

ar
.ru

Вдоль южной стены собора погребены великие московские князья
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М
осковский свя-
щенник Алек-
сей Яковлев 12 
лет назад от-
дыхал с женой 

на Белом море — в Онеж-
ском районе Архангель-
ской области. Как-то днём 
они услышали стук топо-
ра на старой деревянной 
колокольне. Это местный 
житель, 75-летний Алек-
сандр Порфирьевич, чинил 
там крышу. Поднялись к 
нему, поговорили, узнали, 
что доски он купил на свои 
пенсионные деньги. И, вер-
нувшись в столицу, решили 
ему помогать. 
— С дяди Саши всё и нача-
лось, — рассказывает отец 
Алексей.

Сегодня проект «Общее 
дело. Возрождение деревян-
ных храмов Севера» объеди-
няет тысячи добровольцев. 
Как проходят экспедиции? 
Кто в них участвует? Что за-
ставляет москвичей прово-
дить отпуск далеко не в ком-
фортных, а порой рискован-
ных условиях?

«В том, 
что вы делаете, 
есть смысл»

Непривычный для горо-
жанина экстрим начинает-
ся с дороги: добираться до 
отдалённых мест приходит-
ся на грузовиках, тракто-
рах, лодках. В некоторых сё-
лах гостей встречают пиро-
гами, а есть деревни вымер-
шие, где москвичи попадают 
словно в первозданный мир, 
и единственное удобство — 
палатка.

Иногда удаётся попутно 
привлечь людей, которые 
странствуют по необжитым 
просторам ради ярких впе-
чатлений. В Карелии разго-
ворились с мужчиной на ав-
томобиле, он заинтересовал-
ся и несколько дней ездил с 
экспедицией, помогал. Хотел 
понять, что движет людьми, 
и, как признался позже, пред-
положил даже, что «волонтё-
ры — не совсем нормальные». 

Поначалу он гордился, на-
зывал себя «опытным экстре-
малом», но потом посмотрел, 
как трудятся москвичи, и за-
думался. А уезжая, сказал: «Мы 
с друзьями ищем здесь адре-

налин, а у вас другое: в том, 
что вы делаете, есть смысл».

Едут 
в неизвестность, 
но эффект 
потрясающий

Что побуждает участников 
«Общего дела» из года в год 
пускаться в рискованные пу-
тешествия? 

— Вы едете туда, где вас ни-
кто не ждёт, — объясняет мне 
руководитель проекта прото-
иерей Алексей Яковлев. — Что-
бы не «брать от жизни всё», а 
отдавать. Часто отправляетесь 
в полную неизвестность, и для 
этого нужна большая доля ре-
шимости. Но эффект потряса-
ющий. Те, кто побывал в экс-
педиции, никогда не смогут 
её забыть. Это самые светлые 
дни в жизни. Возвращаешься 
— и ещё долго живёшь воспо-
минаниями.

Зимой и весной участни-
ки экспедиций исследуют 
новые объекты: определяют 
объём работ, измеряют, фото-
графируют. В Москве делают 
проекты восстановления, со-
ставляют команду плотников, 
реставраторов. Дальше нужно 
доставить стройматериалы. И 

самая горячая пора — лето.
За 10 лет добровольцы об-

следовали 350 храмов и часо-
вен, восстановили или укре-
пили 137. В некоторых из них 
сложились православные об-
щины из местных, начали 
служить литургию. В итоге 
получается не только забо-
та о древних святынях, па-
мятниках культуры, но и воз-
рождение веры в северной 
глубинке.

Как реагируют 
местные жители

По первой специальности 
отец Алексей далёк от зод-
чества: с отличием окончил 
Аграрный университет в Во-
ронеже. А вот его супруга — 
живописец, и на Север они ез-
дили не случайно, вместе хо-
дили на этюды. Там и откры-
ли дивную красоту, к которой 
хочется возвращаться вновь и 
вновь. И тогда же увидели пе-
чальную участь уникальных 

памятников деревянной ар-
хитектуры.

— Сотни храмов сегодня 
гибнут, — говорит батюшка. 
— Возродить их или хотя бы 
остановить процесс разруше-
ния не так дорого, гораздо де-
шевле, чем, например, воссоз-
давать каменные церкви. На-
чинаем обычно с расчистки 
завалов, уборки мусора, сти-
рания надписей на стенах. 
Да, стены чаще всего обезо-
бражены, и, чтобы всё очи-
стить, приходится попотеть.

Большую часть работ дела-
ют непрофессионалы. Мно-
гие едут семьями, берут с со-
бой детей, которые тоже ак-
тивны: красят, убирают, об-
лагораживают территорию. 
Иногда в экспедиции детей 
больше, чем взрослых.

Местные жители порой не-
доумевают. Они-то думали, 
что всеми забыты, а тут «пона-
ехали» учёные люди, да ещё из 
столицы!

— Стоит в деревеньке раз-
рушенная часовня, и все от-
носятся к ней как к старому 
сараю, — описывает типич-
ную ситуацию отец Алексей. 
— Многие вообще не подо-
зревают, что это был храм. И 
вдруг появляемся мы, ставим 
палатки и начинаем трудить-
ся по 12 часов в день. Местные 
удивляются, присматривают-
ся, а потом начинают помо-
гать. Мы уезжаем, а они про-
должают работу.

Ещё 30 храмов 
будут спасены

Основное служение у про-
тоиерея Алексея — в храме 
Серафима Саровского в Рае-
ве, он настоятель. Там же, при 
храме, находится координа-
ционный центр проекта. В 
приходе много тех, кто ездит 
в экспедиции, и сам батюшка 
отпуск проводит на Севере. 
Для желающих развить свои 
умения организовали школу 
плотницкого мастерства. Её 
выпускники проходят прак-
тику в Кижах и получают го-
сударственные дипломы.

Недавно координаторы со-
ставили план на нынешнее 
лето. В мае несколько групп 

отправятся в Карелию и Ар-
хангельскую область, пред-
стоит работа на 30 объектах. 
Основой состав волонтёров 
стабилен: прихожане столич-
ных храмов, студенты и пре-
подаватели Сретенской и Ни-
коло-Угрешской семинарий, 
молодёжь подворья Оптиной 
пустыни.

Вот только денег на «Общее 
дело» никто особо не выделя-
ет. Многие едут за свой счёт, 
благо за проживание платить 
не надо. Стройматериалы по-
могают купить добрые люди. 
Жертвователи находятся, но 
их мало, и они сами небогаты.

— Собираем с миру по нит-
ке, — признаётся отец Алек-
сей. — Было бы здорово, если 
бы каждый деревянный храм 
Русского Севера имел попе-
чителей, которые заботились 
бы о его сохранении для по-
томков.

Анна Кулешова

 Помочь проекту «Общее 
дело» и получить полную ин-
формацию можно на сайте 
www.obsheedelo.ru

Фото с сайта 
vk.com/obsheedelosever

                                     ДОБРОЕ ДЕЛО

Сначала добровольцев считают 
не совсем нормальными, 
а потом начинают им помогать

Москвичи 
восстанавливают 
храмы на Севере 
Как инициатива небольшого прихода на Северо-Востоке столицы 
стала массовым движением

Участники «Общего дела» 
умело занимаются столярным 

и плотничьим ремеслом 

Литургия в восстановленном храме

Работа 
в экспедиции — 

это самые 
светлые дни 

в жизни
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Н
а Мальте, не-
большом остро-
ве между Сици-
лией и Северной 
Африкой, почти 

всё население — католики. 
И лишь в столице, городке 
Валетте, есть православ-
ная община, её возглавля-
ет румынский священник 
Иоанн Ифтимя. Он встре-
тил меня в аэропорту, про-
водил до отеля, а позже 
рассказал о своей жизни 
и о служении.

Магистр богословия 
таскал кирпичи

Будущий пастырь родился 
в 1982 году в румынском го-
роде Констанце. С детства он 
ходил с родителями на служ-
бы, пел на клиросе. Когда ему 
было 14 лет, случилось боль-
шое горе: умер отец. 

— Моя мама осталась одна с 
тремя детьми, — вспоминает 
священник. — Мне пришлось 
переехать к прабабушке. Вско-
ре я начал зарабатывать, что-
бы накопить деньги для посту-
пления в университет. 

В 2003 году Иоанн посту-
пил на богословский факуль-
тет Университета Констан-
цы. Чтобы оплачивать обуче-
ние и содержать себя, пошёл 
служить в румынскую армию 
по контракту. Одновременно 
учился, стал бакалавром, за-
тем — магистром богословия. 
В 2010 году женился и  уехал в 
Италию. 

— На переезд решился с 
трудом. Когда покидал Ру-
мынию, разрывалось серд-
це, — делится отец Иоанн. 
— В Италии поначалу рабо-
тал на стройке, таскал кир-
пичи, мешки с цементом. Так 
Господь дал мне понять, как 
тяжела жизнь бедных лю-
дей. Вскоре родился наш сын 
Александр. Я устроился на фа-
брику, а параллельно сдавал 
экзамены, чтобы стать свя-
щенником. 

«Сам Бог направляет 
меня сюда»

Процедура рукоположения 
в священный сан в Румын-
ской православной церкви 
сложная. Богословского об-

разования мало: необходи-
мо ещё сдать квалификаци-
онные экзамены.

— Я сдавал экзамены дваж-
ды: в Румынии и в Италии, — 
говорит отец Иоанн. — Дог-
матику, патрологию, исто-
рию Церкви, литургику и 
другие предметы. В 2012 году 
стал диаконом, а в декабре 
2013-го меня рукоположили 
в священники. 

— Почему вы решили ехать 
на Мальту? 

— Мне это предложил епи-
скоп. На острове была ва-
кансия, но никто не спешил 
ехать: маленькое государство, 
маленькая община. А я молил-
ся и думал о том, что, возмож-
но, сам Бог направляет меня 
через моего епископа. В кон-
це 2013 года провёл здесь 
первое богослужение.

Сегодня отец Иоанн — 
единственный православный 
священник, который ежене-
дельно служит литургию на 
Мальте. А в будние дни рабо-
тает администратором в ка-
толической семинарии. Сво-
его жилья нет, семья снимает 
квартиру за 500 евро в месяц. 
А его зарплата в семинарии 
— 850 евро. Без поддержки 
епархии свести концы с кон-
цами было бы трудно. Жена 
отца Иоанна не работает: 
нянчится с недавно родив-
шейся дочерью Марией.

Богослужения 
на румынском 
очень красивы

Мальту называют остро-
вом апостола Павла. Именно 
здесь он оказался после ко-
раблекрушения, описанного 
в Книге Деяний. Он обратил 
в христианство многих мест-
ных жителей. Его приглаша-
ли в богатые дома, но святой 
предпочёл жить аскетом, в пе-
щере. Сейчас эта пещера, рас-
положенная в городке Рабате, 
открыта для посещения.

Православие на Мальте 
«эмигрантское»: почти все 
прихожане — приезжие из 
разных стран. Для богослу-
жений арендуют здание ка-
толического храма. До этого 
им пришлось три раза менять 
помещение. Нынешний храм 
арендовали на 20 лет, плата — 
только за электричество и за 
коммунальные услуги.

— Служу я каждое воскресе-
нье, а иногда и по субботам, — 
рассказывает отец  Иоанн. — 
Использую румынский и ан-
глийский языки, примерно в 

пропорции 85 и 15 процен-
тов соответственно. На службе 
обычно присутствуют около 
50 верующих. Жаль, что рус-
ских среди них — всего один-
два человека. 

Это и вправду печально. 
Ведь на Мальте живёт не ме-
нее 3 тысяч наших соотече-
ственников. На русском языке 
литургию здесь служат редко 
— всего 5-6 раз в год, для это-
го из Туниса специально при-
езжает священник Димитрий 
Нецветаев. А в остальное вре-
мя — службы у отца Иоанна. 
Зря их игнорируют. Богослу-
жения на румынском очень 
проникновенны, красивы, а 
выучить несколько десятков 
слов, чтобы понимать проис-
ходящее, не составляет осо-
бого труда.

— Возможно, некоторые 
русские заняты по выходным, 
потому что работают в тури-
стическом бизнесе, — объяс-
няет батюшка. — Есть, навер-
ное, и люди, далёкие от Церк-
ви. А кому-то нужны службы 
только на церковнославян-
ском… Но я всё равно жду лю-
дей из России, надеюсь, что 
они придут.

Коренные мальтийцы 
проявляют интерес

В прошлом году отец 
 Иоанн принял в православие 
двух мальтийцев. 

— Часто вижу, как местные 

жители заходят в наш храм, 
смотрят, что у нас происхо-
дит. Есть в приходе смешан-
ные семьи. Но я никого не за-
ставляю принимать право-
славие. Это должен быть осоз-
нанный выбор. 

Действительно, какой 
смысл гнаться за массово-
стью? Ведь важно не количе-
ство, а качество, точнее дове-
рие человека Богу и Его Свя-
той Церкви. Конечно, можно 
сетовать на то, что на земле, 
где проповедовал апостол Па-
вел, сейчас, по сути, лишь одна 
православная община. Но ведь 
это лучше, чем совсем ничего. 

Через таких служителей, 
как отец Иоанн, Господь 
взращивает семена истин-
ной веры даже там, где, каза-
лось бы, для них вообще нет 
благодатной почвы. Церковь 
Святого Иоанна Крестителя 
в Валетте открыта для всех. 
И со временем она наверня-
ка будет служить многим — и 
тем, кто приезжает сюда из-
далека, и коренным мальтий-
цам, жаждущим духовного 
поиска. 

Сергей Мудров

Молитва 
на Мальте
Что делает православный священник в стране, 
где 98 процентов жителей — католики

Полную версию 
читайте
на сайте

Через таких служителей, 
как отец Иоанн, православие 
укрепляется там, где для него, 
казалось бы, нет почвы

Священник Иоанн 
с матушкой и детьми

Пещера апостола Павла 
открыта для посещения
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               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

Идея пришла 
после трагедии

— Роман, в чём привлекатель-
ность вашего сайта?

— Мы стремились сделать его 
максимально удобным для обще-
ния людей из разных уголков мира. 
Создан интерфейс на сербском, гре-
ческом, итальянском и других язы-
ках. В личной переписке у каждого 
есть возможность в режиме онлайн 
перевести своё послание на любой 
язык. Есть у «Прихожан» и своё мо-
бильное приложение, которое мож-
но скачать на Google Play и App Store.

— А как родилась идея проекта?
— После трагедии, которую мне 

пришлось пережить, я на несколько 
лет оказался прикованным к кровати, 
и единственным окном в мир для меня 
служил Интернет. Вернувшись домой 
из больницы, стал активно пользо-
ваться им для поиска верующих еди-
номышленников. И убедился, что не 
существует удобной площадки, на ко-
торой могли бы знакомиться и об-
щаться люди, разделяющие традици-
онные христианские ценности. Обыч-
ные социальные сети и сайты зна-
комств для этого не подходят, найти в 
них своего, близкого человека — это 
как отыскать жемчужину в горе щебня.

— И вы решили создать сайт 
именно для православных?

— Да, предоставить верующим 
возможность встретить тех, кто 
близок им по духу, с кем приятно 
общаться. Сейчас многие в той или 
иной степени зависят от социаль-
ных сетей, и общение всё больше пе-
ремещается в Интернет. Хорошо это 
или плохо, трудно судить, но вос-
пользоваться преимуществами та-
кой коммуникации может каждый.

Всё зависит 
от нашей воли

— Немало верующих, особенно 
старшего возраста, считают Интер-
нет лукавым изобретением, а 
любое присутствие в нём нежела-
тельным. Что вы им ответите?

— Вряд ли с таким мнением мож-
но согласиться. Всё зависит от воли 
человека, его намерений. Думаю, 
многие новейшие технологии мож-
но обратить на пользу душе. Как ска-
зано в Евангелии, добрый человек 
из доброго сокровища выносит до-
брое, а злой — злое.

— Ваши пользователи — самые 
разные люди: есть и сравнительно 
благополучные, и пережившие 
утраты, травмы…

— Сайт «Прихожане» помогает за-
полнить пустоту, образовавшуюся у 
тех, кому не с кем поговорить по ду-
шам, у кого случилась беда. На пор-
тале есть форум, есть возможность 

размещать свои фото, видео, люби-
мую музыку. Каждый желающий мо-
жет получить совет нашего священ-
ника, поддержку пользователей, ко-
торые приходят на помощь в слож-
ной жизненной ситуации. Здесь 
можно обсуждать Священное Писа-
ние, труды святых отцов, делиться 
собственным опытом.

— С кем из батюшек вы сотрудни-
чаете?

— Раздел «Вопросы священни-
ку» ведут протоиерей Андрей Ко-
жевников, настоятель храма Тор-

жества Православия в Алтуфьеве, и 
отец Сергий (Титов), духовник Свя-
то-Никольской обители во Влади-
мирской области. Несмотря на свою 
загруженность, они помогают мно-
гим людям, за что им огромное спа-
сибо и низкий поклон!

Без смирения 
счастья не бывает

— Можно ли сказать, что ваш 
проект даёт возможность без осо-
бых усилий создать семью?

— И да и нет. С одной стороны, 
здесь легче встретиться православ-
ным людям, которых объединяют 
вера, ценности, цели, интересы. Они 
открыты для общения, им нет смыс-
ла хитрить, лукавить с другими и са-
мим собой. А с другой стороны, созда-
ние православной семьи — это осо-
бая ответственность. Ведь каждый 
верующий, кто стремится к браку, по-

нимает, что отдавать придётся боль-
ше, чем брать, что главное в семье 
— смирение и служение. Это очень 
сложная задача. Но то, что невозмож-
но для человека, возможно для Бога. 
Открыв наш сайт, вы увидите десят-
ки фотографий, запечатлевших вен-
чание счастливых пар, и множество 
благодарностей от них. Даже среди 
моих друзей есть те, кто нашёл свою 
половинку на «Прихожанах», и теперь 
у них дружные семьи, растут дети.

— А какие перспективы у вашего 
проекта?

— Хочется развивать портал, по-
мещать больше полезных матери-
алов, увеличивать функции, предо-
ставлять участникам новые сервисы. 
Но на всё это необходимы средства. 
Надеюсь, что найдутся неравнодуш-
ные люди и смогут поддержать наш 
проект.

Беседовала Ирина Ахундова

«Прихожане.ру» — 
сайт православных знакомств

Здесь общаются 
уже 80 тысяч верующих

Многие новейшие 
технологии 
можно обратить 
на пользу душе

В 
1999 году двадцатилетний мо-
сквич Роман Колпаков попал в 
аварию и оказался в инвалидной 
коляске. 
— В такой ситуации главное — не 

зациклиться на жалости к самому себе, — 
говорит он. — И лучшее средство переклю-
читься — это позаботиться о других.
В 2003 году он разработал сайт «Прихожа-
не» (prihozhane.ru) — первый интернет-ре-
сурс для знакомства и общения одиноких 
православных людей. Сегодня это социаль-
ная сеть, объединяющая 80 тысяч пользова-
телей со всего мира. Более 400 участников 
создали крепкие семьи, тысячи — нашли друзей и единомышленников. О 
том, как создавался проект, наш разговор с его основателем.

Роман Колпаков

«Дорогие братья и сестры о Го-
споде, я, раб Божий Филипп, по не-
изреченной милости Господа наше-
го  Иисуса Христа обрёл супругу. Мы 
хотим поделиться с вами радостью и 
сказать о том, что мы познакомились 
на этом сайте».

***
«Познакомились благодаря сайту, 

живя в разных городах (Киев и Харь-

ков). Около двух месяцев общались 
на сайте, потом перешли в «Одно-
классники». Общались по скайпу и 
по телефону. Спустя полгода мы уви-
делись. Потом ездили друг к другу в 
гости. И спустя год (от начала реаль-
ной встречи) поженились».

***
«Хочется ободрить всех, кто про-

бует найти на этом сайте свою по-

ловинку. Но также следует помнить, 
что сайт — это лишь способ позна-
комиться, а всё остальное зависит от 
людей и воли Бога. Светлана».

***
«Спасибо создателям сайта за 

наше знакомство, за любовь и се-
мью! Помогай Господи вам и всем 
посетителям сайта в этих добрых де-
лах! Юрий и Елена».

Что пишут участники проекта

Такая картинка открывается тем, 
кто заходит на сайт «Прихожане»
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П
риехать сюда из 
Москвы — всё 
равно что по-
менять совре-
менную столицу 

на историческую. Влади-
мир стал главным городом 
Руси в 1243 году — на пол-
тора века, пока власть не 
перешла к Москве. Глава 
столицы именовался вели-
ким князем. Полтора века 
сюда приезжали русские 
властители, в том числе из 
Москвы, чтобы венчать-
ся на великое княжение. А 
строился город по примеру 
многих мировых столиц — 
равняясь на Иерусалим.

«Страшный суд» 
писали святые

Владимир холмист. Спуски 
и подъёмы нелегки для пожи-
лых, но тут и свой плюс: пре-
красные виды со смотровых 
площадок. В историческом 
центре туристов на автобусе 
не возят, главные памятники 
в пешей доступности. Идёшь 
по улице, сворачиваешь в пе-
реулок — и перед тобой Геор-
гиевская улица, уютная пеше-
ходная аллея, вдоль которой 
расположены многие досто-
примечательности. Местные 
жители называют её влади-
мирским Арбатом.

Путешествие в прошлое 
обычно начинается с осмотра 
Золотых Ворот. Построенное 
в 1164 году сооружение впе-
чатляет архитектурной мо-
щью. Дубовых ворот, обшитых 
золочёными листами из меди, 
нет, но их легко себе предста-
вить. А внутри, в помещении 
надвратной церкви, — музей 

воинской доблести с диора-
мой, изображающей захват 
города ханом Батыем в 1238 
году. Ох, как же бесчеловечно 
расправились с местными жи-
телями монголы! 

Знаменитая Владимирская 
икона Божией Матери нахо-
дится в Москве, но в соборах 
Владимира есть её почитае-
мые списки. Среди святынь 
Успенского храма — рака с 
мощами благоверного князя 
Андрея Боголюбского. Сохра-
нились фрагменты фресок, 
авторы которых — святые мо-
нахи Андрей Рублёв и Даниил 
Чёрный. Они расписали всю 
западную стену храма, но вре-
мя сделало своё дело: рестав-
раторы сумели восстановить 
лишь изображения большой 
композиции «Страшный суд». 

Мир каменного 
кружева 

Есть в Успенском соборе и 
часть мощей Александра Не-
вского, который был похо-
ронен во Владимире, но поз-
же по указанию Петра I мощи 
перенесли в Санкт-Петербург. 
В древней столице оставили 
для почитания мизинец свя-
того князя.

Рядом с Успенским сто-
ит белокаменный Дмитриев-
ский собор. Он словно окутан 
тончайшим кружевом: фасад 
украшают около полутора ты-
сяч резных камней. В сюжетах 
резьбы — грандиозная карти-
на мира, идея укрепления кня-
жеской власти и христианской 
веры. Чем больше задираешь 
голову, тем больше захваты-
вает дух! На верхнем поясе и 
на барабане у золотого купола 
причудливо сочетаются обра-

зы православных святых, пра-
вителей, летописцев…

Если вы приехали на один 
день, составьте график так, 
чтобы посетить Богороди-
це-Рождественский муж-
ской монастырь. Он тоже в 
исторической черте горо-
да. Именно в его стенах от-
пели и похоронили святого 
Александра Невского. А сей-
час здесь хранится старин-
ная икона Божией Матери 
«Знамение», которая по пре-
данию защищала благоверно-
го князя в боях. В стенах этой 
обители жил и трудился мо-
нах Лаврентий, переписчик 
и соавтор знаменитой Лав-
рентьевской летописи.

В прошлом столетии мона-
стырь стал местом жестоких 
казней: здесь был следствен-
ный изолятор НКВД, где пы-
тали и расстреливали людей. 
Об этом говорит мемориаль-

ная доска на стене обители. 
Так и живёт Владимир, рас-
крывая перед гостями и ра-
достные, и тягостные стра-
ницы своей истории.

7500 ложек 
Татьяны Пикуновой

Перед отъездом я зашёл в не-
давно открытый Музей ложки. 
Возник он здесь не случайно: 
по преданию основатель го-
рода Владимир Красное Сол-
нышко повелел русским лю-
дям есть ложкой. С приходом 
на Русь христианства ложка, 
по-славянски — «лжица», стала 
участницей главного церков-
ного таинства — Евхаристии.

Супы на Руси и до этого 
хлебали не лаптем, но при 
князе Владимире ложка пе-
рестала быть простой домаш-
ней утварью. Отношение к 
процессу еды менялось: стол 
уже воспринимался как сим-
вол престола, хлеб — как свя-
щенная пища. Молитвы перед 
вкушением и благодарствен-
ные слова после трапезы ста-
ли не только монастырским, 
но и мирским правилом. 

Основательница музея жи-
тельница Владимира Татьяна 
Пикунова более 20 лет соби-
рала экспонаты у себя дома, и 
вот уже три года они доступ-
ны широкой публике. В музее 
собраны более 7500 ложек, 
многие из них — редкие или 
единственные в своём роде. 

Юрий Красавин
Фото автора

От Золотых Ворот 
до Музея ложки

По преданию 
основатель 
города 
и креститель 
Руси 
повелел 
русским 
людям 
есть ложкой

Золотые 
Ворота 

построены 
до нашествия 

ордынцев 
и производят 

сильное 
впечатление

Во Владимире есть свой Арбат, фрески Андрея Рублёва 
и мизинец Александра Невского

Каменная 
резьба 

на фасаде 
Дмитриевского 

собора 
напоминает 

кружево

Редкие экспонаты 
можно увидеть 

во владимирском музее

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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